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Наши военнослужащие поздравили представительниц прекрасного 
пола с наступающим Международным женским днём 8 Марта.

Дорогие женщины! Поздрав-
ляю вас от лица нашего батальона 
«Рысь» с Международным женским 
днём 8 Марта. Желаем вам всего 
самого наилучшего: мирного неба 
над головой, радости, цветов в жиз-
ни побольше. Каждый боец, воюю-
щий на линии боевого соприкосно-
вения, мечтает вернуться домой, в 
родное гнездо, в котором его ждут 
любящие жёны, дочери, матери, 
бабушки. Я желаю вам лично, что-
бы вы дождались всех воинов на-
ших, и чтобы у вас в жизни не было 
слёз, а было только одно счастье и 
радость. С праздником!

Позывной Ангел

Дорогие наши женщины!!! 
Бабушки, матери, жёны, дочери 
и коллеги, а также волонтёры! С 
праздником 8 Марта вас!
Примите наши поздравления
В Международный женский день.
Пусть будет ваше настроение
Всегда цветущим, как сирень.
Пусть будет жизнь прекрасна ваша,
И дети счастливы всегда.
Пусть дом ваш будет полной чашей,
Удачи, счастья и добра!
Чистого неба вам над головой, улы-
бок, и цветов красивых.

Ещё хочу поздравить и сказать 
огромное спасибо женщинам-во-
еннослужащим, которые наравне 
с нами, мужчинами, несут службу 
в рядах армии. Спасибо вам за то, 
что не побоялись стать на защиту 

Родины, стали снайперами, меди-
ками, поварами. Несмотря на опас-
ность, оставив семью и детей, вы 
стоите с нами в одном строю, за-
щищая нашу землю от фашистской 
нечисти. С праздником вас, родные! 
Удачи, добра и любви!

Позывной Кореец

Дорогие наши женщины Рос-
сии! С праздником вас, с Междуна-
родным женским днём 8 Марта!

Спасибо за то, что вы у нас есть. 
Ждёте нас, молитесь о нас, помо-
гаете нам! Вы – наш надёжный 
тыл, надёжная опора! Ваша лю-
бовь придаёт нам сил, мужества и 
отваги, ради вас мы сейчас стоим 
насмерть и идём вперёд. Пусть в 
вашей жизни всегда будет любовь, 
счастье и радость. А мирное небо 
обеспечим вам мы.
Пусть ваши глаза сияют от счастья,
Пусть будут не страшны огонь 

и ненастья,
Мы грудью закроем вас всех от беды,
Вы наша опора, вы все нам нужны!
Любви вам, здоровья, успехов во всём
Мы с верою вашей по жизни идём.
Мы вам пожелаем улыбок весенних,
Красивых букетов, и слов откровенных.
Нежности, мира, добра, уваженья,
Самой заветной мечты исполненья!

Позывной Дед

От бойцов отряда «Рысь» и от 
себя лично поздравляю всех жен-
щин с 8 Марта! Желаю счастья, 
любви, успехов, весеннего настрое-
ния и, самое важное, мирного неба 
над головой. Мы вас любим, скуча-
ем и верим, что скоро встретимся! 
Мы знаем, что вы очень волнуетесь 
и верите в нас. Ваша вера нам по-
могает справляться со всеми труд-
ностями. Она нам помогает бить 
врага, защищать вас, дорогие наши! 

Спасибо вам за то, что помогаете 
фронту. Ваша помощь неоценима. 
Маскировочные сети, сплетённые 
вашими руками, прикрывают нас 
от глаз противника. Окопные свечи 
согревают в зимних окопах. Носки, 
связанные вашими руками, греют 
не только тело, но и душу. Вкусняш-
ки, переданные с гуманитаркой, на-
поминают о доме. Спасибо вам за 
всё и с праздником!!!

Позывной Добби

В преддверии наступающего 
праздника хочу поздравить всех 
женщин: матерей, сестёр, жён, под-
руг. Лучшего тыла нам и не поже-
лать. И в особенности хочу поздра-
вить Лину Булатникову, которая 
помогает нам все эти годы не толь-
ко гуманитаркой, но и моральной 
поддержкой. Огромное спасибо, 
Лина, за твою помощь нашему не-
лёгкому делу.

Всем женщинам России хочу 
пожелать, чтобы они не прекраща-
ли верить в нас. Ваша вера нас хра-

нит и помогает нам преодолеть все 
трудности. Она ведёт нас к Победе 
и, значит, к возвращению домой, 
к вам, любимые наши бабушки, 
мамы и боевые подруги! Я желаю 
вам дождаться всех солдат домой, 
быть счастливыми, милыми и лю-
бимыми. Здоровья, добра и мира!
Вы рождены тепло дарить,
Давать нам мужество и силу,
А мы должны боготворить
Вас, милых женщин всей России.
Желаю счастья и любви,
Они важнее всех подарков.
Пусть возвратятся все с войны!
С весенним днём вас, россиянки!

Позывной Ватсон

Дорогие наши мамы, бабуш-
ки, любимые, сестрёнки, доченьки! 
Поздравляю вас с Международным 
женским днём 8 Марта! Хочу поже-
лать вам всем здоровья, терпения, 
дождаться каждого бойца, у кого 
есть в семье военнослужащие. Спа-
сибо вам огромное за вашу под-
держку, за вашу веру в нас, за вашу 
любовь. Вы – наш крепкий тыл, 
без вашего тепла было бы тяжело. 
Ваша нежность укрепляет наше му-
жество, мы стараемся сделать так, 
чтобы ваши глаза светились от сча-
стья, чтобы в ваш дом не пришла 
беда. Мы знаем, как вам сейчас 
тяжело без мужского плеча, но мы 
верим, что вы справитесь со всеми 
невзгодами, ведь вы – русские жен-
щины. Вы – наша сила, ради вас мы 
выживаем под огнём противника и 
идём вперед, отгоняя врага от гра-
ниц нашей земли. Пусть всегда бу-
дет нежной ваша душа, любящими 
ваши сердца, пусть во всех делах 
вам сопутствует удача. Пусть ничто 
и никогда не заставит вас плакать! 
Мы вас любим, ценим и уважаем. 
Мы знаем, что вы нас ждёте, поэто-
му мы обязательно вернёмся к вам, 
наши дорогие! С праздником! И 
совсем неважно, что сегодня мы не 
сможем вас поздравить лично, при-
нести букетов цветов, поцеловать... 
Мы верим, что вы нас простите за 
это. Мы делаем большое дело – за-
щищаем нашу Родину и вас.

Позывной Прохор

Поздравления записал
Егор КИЛЬДИБЕКОВ

Фото автора

Руки. Одни вяжут тёплые 
носки, другие плетут маскиро-
вочные сети, будто невидимый 
щит. Третьи перевязывают 
раны под грохот ударов. «При-
лёт», «выход» – в Донбассе мы 
хорошо различаем их по звуку. 
Говорят, у войны не женское 
лицо – но без женщины фронт 
поглотит души.

В далёком северном реги-
оне молодые девчонки учатся 
ткать маскировочные полотна. 
«Надо, чтобы нить туго ло-
жилась», – объясняет пожилая 
дама. У неё оба сына под Кур-
ском. В углу – коробка с над-
писью «Нашим». Туда склады-
вают конфеты из дома, тёплые 
носки, письма с адресами 
«Куда подальше от смерти». И 
такую картину сейчас можно 
найти в каждом уголке России.

Сегодня 8 Марта – не про 
аппликации из фольги. Но это 
про нас. Нас многому научило 
это время и многое помогло 
понять в самих себе. Это мы пи-
шем на коробках с сухпайками: 
«Сынок, вернись», – а потом 
смеёмся сквозь слёзы с девчон-
ками в камуфляже – теми, что, 
было время, и сами «работали» 
по врагу в ополчении.

Каждый боец — чей-то 
вчерашний мальчишка. Мы 
шьём, печём, молимся — не 
потому, что слабы. Потому что 
знаем: наше упрямство — как 
уголь в печи. Оно греет. И мы 
находим в себе силы писать 
своим мужчинам туда, на пе-
редовую: «У нас всё хорошо, 
яблони зацвели» — даже если 
сад выгорел в прошлом году.

А ещё есть мы – те, кто 
встретил войну лицом к лицу. 
Санитарка, прикрывавшая со-
бой новорождённого малыша 
в реанимации во время об-
стрела – его нельзя было сни-
мать с ИВЛ. Волонтёр Катя, 
пробирающаяся на «буханке» 
к ребятам с грузом коптеров, 
медицины, масксетей. И мы – 
журналистки, давно разучив-
шиеся плакать, когда видим 
горе потерь, но оттого не пе-
реставшие пропускать его че-
рез себя.

Когда снаряды выбивают 
стёкла, и мясорубка расчело-
вечивания закручивается по 
полной, наши руки собирают 
осколки сердец и складыва-
ют их воедино – не потому, 
что нечего бояться. Потому 
что знаем: обязательно бу-
дет Победа, и будет рассвет. С 
праздником, сёстры. Пусть наш 
рассвет наступит как можно 
скорее!

Главный редактор
Анастасия АНТОНОВА

Колонка 
редактора

ОТ ВСЕЙ ДУШИ

С праздником вас, родные!

«Ваша вера нас 
хранит и помогает 

нам преодолеть все 
трудности. Она ведёт 

нас к Победе и, значит, 
к возвращению домой, 
к вам, любимые наши 

бабушки, мамы 
и боевые подруги!»

«Спасибо вам за то, что 
помогаете фронту. Ваша 

помощь неоценима. 
Маскировочные сети, 
сплетённые вашими 
руками, прикрывают 

нас от глаз противника. 
Окопные свечи 

согревают в зимних 
окопах. Носки, связанные 

вашими руками, греют 
не только тело, 

но и душу».

  Ангел

  Добби

  Прохор

  Ватсон

  Кореец

  Дед
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Третьего марта начался Великий пост. Для верующих бойцов это особое 
время, ведь истинные православные пекутся не столько о жизни, сколько 
о душе. О тонкостях воздержания на фронте, чудесах и силе молитвы, 
крещении африканских добровольцев, покушении на Крымского митропо-
лита и о том, что видят наши бойцы на освобождённых территориях, мы 
поговорили с «батюшкой всея Донбасса», протоиереем Петром Гриценко.

В ШТУРМОВОЙ ГРУППЕ 
ДОЛЖЕН БЫТЬ ХОТЯ БЫ 
ОДИН ВЕРУЮЩИЙ

По наблюдениям батюшки Великий пост 
на передовой многие соблюдают. Хотя и счи-
тается, что для военнослужащих это не обя-
зательно: они в походе.

«Страх заставляет людей задумывать-
ся, понимаете? Потому что рядом смерть. 
Многие бойцы, если у них побывал священник 
и сумел правильно рассказать о вере, глу-
боко это впитывают. А если в штурмовой 
группе есть хотя бы один воцерковлённый, 
они все уже победители», – уверен отец Пётр.

Найти нужные слова для идущих в бой 
(возможно, последний) непросто, но вера 
творит чудеса. Однажды батюшка побывал 
в расположении штурмовой группы, где слу-
жил воцерковлённый воин: «на гражданке» 
посещал храм, знал молитвы, причащался, 
держал пост. От веры не отступился и в око-
пах. За неимением штатного священника 
читал для всех молитву перед боем, ставил 
свечку на удачное завершение дел. И это ра-
ботало! Бойцы говорили отцу Петру:

«Нас посыпало химией, жгло огнём, «по-
ливала» артиллерия, охотились дроны. А 
мы каждый раз выживали. Два-три ране-
ных, и всё».

Таким историям фронтовой священник 
уже не удивляется. Бойцы рассказывают, как 
в нужный момент их будто толкает невиди-
мая рука: они уходят с позиции, и туда приле-
тает снаряд. Или выносят раненого товарища 
из боя и даже не чувствуют его вес – как буд-
то тяжёлую ношу вместо них несёт невиди-
мый помощник. Или во время атаки дронов 
спасается целое подразделение – 40 чело-
век, получив только лёгкие ранения. Кто-то 
скажет: «Везение». А верующий перекрестит-
ся и прочтёт «Отче наш».

«ДАВАЙ МОЛИСЬ, КУБАНЬ!»
«Был у ополченцев боец Андрей, по-

зывной Кубань, служил зам. командира ба-
тальона. Боговерующий казак, родом из 
Гулькевичей (город в Краснодарском крае. 
– Прим. ред.). Человек неконфликтный, лю-
бопытный, всех любил, всем улыбался, по-
могал, всё время с медным крестом ходил», 
– вспоминает отец Пётр.

Когда начинались обстрелы, Кубань мо-
лился. А в батальоне было двое язычников. 
И пока всё мирно-хорошо, они его троллили. 
Но когда была воздушная тревога, закрича-
ли: «Кубань, давай молись!» Он достал крест, 

воткнул в землю, стал читать «Живый в по-
мощи». И прилёты пошли на спад.

А как этот воин бил из гранатомёта в 
Дебальцево, где наши загнали противни-
ка в котёл, надо было видеть. Вражеские 
бэтээры стояли в 500 метрах и поливали 

огнём – шквал был такой, что палец из окопа 
не покажешь. Каким-то чудом Кубань высу-
нул гранатомёт (!) и, не прицеливаясь, вы-
стрелил со словами: «Пресвятая Богородица, 
спаси нас». БТР загорается. Гранатомётчик 
тут же перезаряжает: «Святитель великому-
ченик Георгий, моли Бога за нас». Второй БТР 
подбит. Кубань стреляет в третий раз: «Ар-
хангел Божий Михаил, спаси нас».

«Три выстрела, и три сожжённых боевых 
машины. Даже язычники смотрят и понима-
ют, что у Кубани – сила. И когда они видят 

чудотворные дела, больше не спорят. Через 
это многие заново пришли к Богу», – вспо-
минает отец Пётр.

Многое зависит и от командиров, уверен 
батюшка. Иной комбат подойдёт к каждому 
солдату, обнимет перед боем, помолится, оба 
пустят слезу, как братья во Христе. Глядь, а 
потерь куда меньше, чем могло бы. И бойцы 
к таким командирам по-другому относятся.

ДВЕНАДЦАТЬ ДНЕЙ 
ПОД ТАНКОМ

Кстати, на фронте православие прини-
мают не только русские. Много некрещёных 

солдат из Амурской и Сахалинской областей, 
Приморского края, Забайкалья, Якутии тоже 
проходят обряд крещения.

Есть и добровольцы, по зову сердца 
приехавшие из далёких стран, где многие 
никогда не встречали православных. А тут – 
стали ими сами. Отец Пётр собственноручно 
крестил нескольких камерунцев и с улыбкой 
вспоминает:

«Они подходили и твердили: «Ортодокс, 
ортодокс, хочу ортодокс». В прошлом были 
католики, но здесь на фронте приняли пра-
вославие через миропомазание».

Одного из таких африканцев отец Пётр 
впоследствии встретил. Тот ослепительно 
улыбался и пламенно благодарил за «ор-
тодокс». А командир рассказал: парень 12 
дней просидел под танком, стойко держал 
оборону и не пропустил врага. Молился и 
верил, что выстоит. Его пытались достать 
дронами и снарядами, но безуспешно. Через 
месяц после той встречи африканец погиб. 
Но не умерла вера его товарищей в правое 
дело, которое они делают плечом к плечу с 
русскими.

Темнокожие ребята не старше 35–40 
лет. И почему воюют именно за нас, хотя 
могли быть на стороне врага? Оказывает-
ся, не могли. У многих родители учились в 
Советском Союзе. Они помнят времена, ког-
да СССР помогал их странам избавиться от 
колониальной зависимости. И теперь они с 
нами, просто потому что любят Россию. Ба-
тюшка говорит:

«Они видят здесь спасение не только 
самой России, но и всего мира, в том числе 
своих стран. Понимают, что Запад, несу-
щий колониальную идеологию, делит людей 
на сорта. Ставит на них эксперименты. 
Для них это абсолютный враг».

МНОГИЕ ЖДУТ РУССКОГО 
СОЛДАТА

А эксперименты противник ставит не 
только над африканцами. И на Украине есть 
западные биолаборатории, подтвердил отец 
Пётр. Наши бойцы находили их в Рубежном 
и Северодонецке. Видели документы, ко-
торые подписывали подопытные украинцы 
– на них испытывали прививки, люди шли 
на это из-за нищеты. Впрочем, истреблени-
ем собственного народа занимались и сами 

украинские власти, без помощи западных 
кукловодов.

«Мы находили до тысячи трупов мир-
ных жителей, расстрелянных в том же Ру-
бежном. Киев физически уничтожал людей, 
своих же граждан! Украинские войска про-
сто расстреливали их и сбрасывали в яму 
– детей, женщин, всех. Сколько таких слу-
чаев, просто не передать», – сокрушается 
священник.

Стоит ли удивляться тому, что происходит 
на Украине с церковью? Безбожники устро-
или откровенные гонения на православных 
священников, чтобы те предали Московский 
патриархат. Забирают храмы, настоятелей 
избивают и бросают в тюрьмы. Но это мрако-
бесие не нашло поддержки в народе.

«Это невообразимое горе – смотреть, 
как уничтожают твой приход. Неужто 
мало воцерковлённых людей на Украине, 
если они не сопротивляются этому? Нет. 
Многие просто боятся. И ждут русского 
солдата, и готовы с радостью принять Рус-
ский мир».

Несостоявшийся теракт против главы 
Крымской митрополии Тихона (Шевкуно-
ва) в очередной раз показал чудовищную 
суть киевского режима. Покушение гото-
вили украинцы из ближайшего окружения 
митрополита. К сожалению, это данность. 
От происков предателей, потерявших ис-
тинную веру, не застрахованы даже свя-
щенники. Отец Пётр и сам неоднократно 
получал угрозы от тех, кому не нравит-
ся его принципиальная позиция. Причём 
звонили ему не только с Украины, но и из 
России, а значит, предатели всё ещё точат 
свои ножи:

«И из-за этого мы тоже победить пока 
не можем, добить этого зверя в его лого-
ве. Они пытаются нас остановить, что-
бы мы замолчали и перестали защищать 
Донбасс. И то, что мы на это решились, 
уже было нашей первой Победой. А окон-
чательно она придёт, когда всё общество 
проснётся и будет молиться за своих за-
щитников».

Отец Пётр уверен: 2025 год – время глав-
ного рывка. Но чтобы Победа пришла, нужна 
полная консолидация общества.

«Огромной помощью бойцам будет не 
только гуманитарный груз, но и праведный 
пост, и чистая молитва. Благословенны те, 
кто защищает Отечество», – уверен ба-
тюшка.

Юлия БАНИШЕВСКАЯ

  Слово Божье хранит наших воинов 
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Протоиерей Пётр Гриценко – заместитель главного священника СВО по внештатному 
священству. Отец Пётр стал первым, кто начал создавать систему работы внештатных во-
енных священников-добровольцев в зоне СВО. На его счету 27 построенных блиндажных 
храмов, и это только начало. С 2014 года крестил на передовой тысячи бойцов, в том числе 
иноверцев и иностранцев. Служил по приглашению Захара Прилепина в его батальоне за-
местителем командира по работе с верующими. Благодаря отцу Петру писатель крестил 
своих детей в Донбассе и обвенчался с супругой Марией.

Досье ДК

Пост на линии огня
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Июньской ночью 2023-го, когда наша армия сдерживала 
накат врага на Запорожском направлении, зам. командира 
БМП Сергей Хонахбеев ценой жизни сорвал прорыв ДРГ. В 
ожесточённом бою он уничтожил четыре боевые машины ВСУ, 
спас жизни товарищей и был удостоен звания Героя России.

Словно отгоняя мороз и горечь 
утраты, 26 февраля ярко светило 
солнце, озаряя своими лучами ве-
личие подвига Героя России, уро-
женца пгт Старобешево Сергея 
Хонахбеева. В этот день в его честь 
у входа в школу № 1, которую он 
окончил, была установлена мемо-
риальная доска.

На знаменательное событие со-
брались ученики и учителя школы, 
депутаты Народного Совета Донец-

кой Народной Республики, боевые 
товарищи, общественники, род-
ственники и друзья. Людно было у 
порога школы и в её фойе.

Открывая мероприятие, дирек-
тор школы Марина Острик подчер-
кнула: «Такими героями, как Сергей, 
гордится вся страна, знающая 
цену воинскому подвигу. Память о 
подвиге нашего выпускника Сергея 
Хонахбеева будет служить высо-
ким устремлениям учеников, на-

правленным на благо Родины. Она 
мотивирует их на достижение 
высоких результатов и займёт до-
стойное место в сердцах людей».

Родной брат героя, военнослу-
жащий Антон Хонахбеев, сказал 
вот такие слова: «Сергей совершил 
подвиг для и во имя нашей Родины, 
во благо народа».

Для страны герой, а для близких 
Сергей был, прежде всего, родным 
человеком. Антон рассказал корре-
спонденту «Донецкого кряжа», что 
брат был жизнерадостным, любил 
музыку, сочинял песни, а в школе 
участвовал в самодеятельности. 
Даже позже, работая на Старобе-
шевской ТЭС, не бросил увлечений.

Учителя и сёстры бойца с теплом 
вспоминают его заботу: «Он всег-
да рвался помочь, поддержать. И 

очень огорчался, если мы, стараясь 
не тревожить, пытались решить 
проблемы сами. Ему была присуща 
ответственность за семью».

Эти качества – ответственность, 
отзывчивость, готовность прийти на 
помощь – послужили героизму, про-
явленному в критический момент.

О том, как воевал Сергей, слу-
живший рядом с ним Антон расска-
зывает скупо. Позывной у Сергея 
был Хан. Его назначили замести-
телем командира БМП (боевой 
машины пехоты), которую он не 
просто водил, а буквально чувство-
вал. И в критический момент сумел 
принять решение, перечеркнувшее 
планы врага.

А между тем дело было так. 
Июньской ночью 2023 года на за-
порожском участке фронта, где на-

ходился Сергей Хонахбеев, при под-
держке техники на прорыв пошла 
разведывательно-диверсионная 
группа ВСУ. И он не дрогнул, не от-
ступил, а на своей БМП уничтожил 
четыре машины противника. Про-
рыв, который был очень опасен для 
наших подразделений, закончился 
для укронацистов ничем, а жизнь 
бойца оборвал вражеский снаряд.

В октябре 2023 года президент 
Владимир Путин присвоил Сергею 
Хонахбееву звание Героя России 
посмертно – за стойкость, отвагу и 
мужество.

Мемориальная доска у школы 
№ 1 будет напоминать каждому: 
обычные люди, любящие Родину, 
в трудный час становятся героями.

Ирина ПОПОВА
Фото автора

ВОЗРОЖДЕНИЕ

Новые дороги и уличные фонари, модернизация водопроводных сетей, ремонт школы и 
детского сада. Парки, новая спортплощадка и Дом культуры. Всё это ждёт село Раздольное 
в рамках федерального проекта «Комплексное развитие сельских территорий».

ПОЧЕМУ ИМЕННО 
РАЗДОЛЬНОЕ

У села богатая история: основанное в 
1780 году греческими переселенцами из 
Крыма, оно стремительно росло и развива-
лось. Ещё до революции здесь были церков-
но-приходская школа и аграрное училище, 
в котором сначала обучались крестьянские 
дети. Затем профессию получали юноши и 
даже девушки со всего необъятного Союза. 
Трактористов-машинистов, которых выпуска-
ло учебное заведение, «расхватывали» мно-
гие колхозы и совхозы.

Жизнь в Раздольном кипела: проводи-
лись праздники, спортивные состязания, на 
которые съезжался весь регион. Нельзя не 
сказать о красоте окрестных мест. Недаром 
в 1974 году здесь был основан государствен-
ный геологический заказник.

Благодаря близости к районному центру 
многие оставались жить в селе, а на работу 
ездили в Старобешево. Поэтому и числен-
ность населения была достаточно высокой 
– более двух с половиной тысяч человек. 
Школа, клуб, амбулатория – всё это было, но 
в украинский период постепенно приходило 
в упадок.

Когда речь зашла о реализации проек-
та «Комплексное развитие сельских терри-
торий», выбор пал именно на Раздольное. 
Глава Республики Денис Пушилин во время 
рабочей поездки отметил:

«Как только мы создадим соответству-
ющие условия, тогда будет уже больше 
причин для молодёжи возвращаться после 
учёбы и продолжать свою деятельность, 
развивать свой населённый пункт».

Стоит задача на ближайшие годы пре-
вратить Раздольное практически в пригород, 
чтобы у людей была мотивация оставаться 
жить на своей малой родине.

ТЕАТР НАЧИНАЕТСЯ 
С ВЕШАЛКИ…

Воплощение в жизнь грандиозных пла-
нов началось, как бы прозаически это ни зву-
чало, с проектно-сметной документации. Сто-
имость ПСД достаточно высока, и эту задачу 
взял на себя регион-шеф Старобешевского 
муниципального округа – Республика Буря-
тия. Помимо этого, шефы оказали методиче-
скую помощь в подготовке заявок, сопрово-
ждали работу по ним в Минсельхозе России.

Не последнюю роль сыграл Минагропром 
Республики. Ещё в 2023 году по инициативе 
зампреда Правительства, министра агро-
промышленной политики и продовольствия 
Артёма Крамаренко на территории местной 
школы к радости ребятишек обустроили спор-
тивную и детскую площадки. По его словам, 
они решили пойти дальше и внести свою леп-
ту в проект, который стартовал в Раздольном:

«Здесь мы планируем развивать соци-
альную инфраструктуру. В работе будем 

взаимодействовать с Бурятией, которая 
уже имеет практический опыт участия в 
проекте «Комплексное развитие сельских 
территорий», и, конечно, с региональными 
аграриями».

ЭТО ВСЁ МОЁ, РОДНОЕ!
Помимо школы в нынешнем году преобра-

зится и детсад «Золотой петушок». С момен-
та его постройки в 1985 году ремонт не про-
водился ни разу. Благо в 2022-м в котельной 
установили два угольных котла, а в 2023-м по 
линии Минпромторга России было обновлено 
технологическое оборудование для пищебло-
ка. Тем не менее работы предстоит много.

Рассчитанный на три года проект финан-
сируется из федерального бюджета в раз-
мере полутора миллиарда рублей. Он будет 
проходить в несколько этапов. Сначала капи-

тально отремонтируют школу и садик, затем 
реконструируют и обустроят парковую зону. 
Особое внимание будет уделено ремонту 
электрических сетей и дорог общего поль-
зования. В Раздольном появятся модульный 
спорткомплекс и Дом культуры.

«Все мы, конечно, рады, это положи-
тельно повлияет на качество жизни, – го-
ворит местный житель Юрий Дурбой, кото-

рый долгое время тренировал школьников. 
– Новый спортивный объект просто необ-
ходим. Ведь занятия физической культурой 
– это, в первую очередь, такая же потреб-
ность, как спать, есть, соблюдать гигиену. 
Могу сказать, что молодёжь поддерживает 
такие проекты и уже планирует оставать-
ся на родине. Это самое главное».

Раздольное – это лишь «первая ласточ-
ка». В дальнейшем программа будет распро-
странена на другие сёла Республики.

Виктория СЕРГЕЕВА
Фото автора

Первая ласточка на селе

  Сестра Галина Коваль и брат Антон Хонахбеев во время памятного мероприятия

  В погожие летние деньки на детской площадке раздольненской школы 
радостный ералаш 

Последний бой Хана

* – запрещённая в России террористическая организация

  Мемориальная доска в честь Героя России Сергея Хонахбеева
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После масштабной реставрации, проведённой московскими 
мастерами, луганский сквер Героев Великой Отечественной 
войны стал современным и комфортным местом притяжения 
для всех горожан. Ремонтные работы продолжались 
четыре месяца, и за это время сквер полностью изменился.

На площади около пяти гек-
таров строители заменили по-
крытия тротуаров и газонов, 
установили современные детские 
площадки, которые сейчас поль-
зуются огромной популярностью 
у малышей. Кроме того, рестав-
раторы обновили все памятники 
и восстановили фонтаны, а ди-
зайнеры организовали фотозону, 
которая также приковывает вни-
мание посетителей.

На центральной аллее сквера 
теперь есть информационное таб-
ло, на котором можно не только 
прочитать, но и прослушать исто-
рию создания парка. Информация 
также продублирована шрифтом 
Брайля для слабовидящих.

«Зона отдыха парка разделе-
на на три части, одна из кото-
рых примыкает к центральному 
рынку. Во время реконструкции 
строители оборудовали аллею 
из светлой плитки и тротуары, 
установили необычные скамейки 
и посадили новые растения, среди 
которых есть ковыль – символ 
Донбасса. На лужайках появились 
огромные валуны и новые круглые 
скамейки. А в уголке художника 
местные мастера смогут вы-
ставлять свои работы», – расска-
зывает Александр Матузов, руко-
водитель отдела сопровождения 
региональных проектов «Мосво-
доканала», специалисты которого 
занимаются восстановлением пар-
ковых территорий в Луганске.

Театральная площадь также 
стала уникальным местом для отды-
ха. После ремонта здесь появилась 

детская площадка. Она занимает 
значительную территорию и стала 
центром притяжения для семейных 
пар с детьми любого возраста.

Кроме того, на площади уста-
новили фонтан, ставший настоя-
щим украшением. Его уникальная 
конструкция позволяет струям со-
бираться в одной точке, создавая 
эффект дождевого облака, плавно 
опускающегося в воду. Теперь это 
место, где в своём мастерстве со-
ревнуются фотографы.

Жители Луганска уверены: ра-
бота по восстановлению парков и 
скверов имеет огромное значение. 
Ведь это не только украшение сто-
лицы Республики. Это места, где 
могут развиваться и духовно обо-

гащаться дети, отложив, наконец, 
смартфоны.

Ещё одна центральная зона 
отдыха получила вторую жизнь. 
Сквер имени Героев «Молодой 
гвардии» буквально возродили из 
руин. Больше ста человек труди-
лись над его восстановлением. До 

прибытия столичных специалистов 
состояние этой зоны отдыха было, 
мягко говоря, плачевным. Его фак-
тически пришлось создавать зано-
во. Москвичи обновили покрытие 

из плитки, посадили новый газон и 
проложили асфальтовые дорожки. 
В скейт-парке, который также воз-
вели на территории сквера, всегда 
много детей.

«Они не покидают его, что на-
зывается, ни на минуту. Только в 
дождливую погоду можно увидеть, 
что скейтеров нет. А так – всегда 
кто-то катается на самокатах, 

скейтах и велосипедах, – говорит 
Александр Матузов. – В сквере 
имени Героев «Молодой Гвардии» 
установлено множество детских 
площадок. Огромный корабль и 
самолёт – для детей постарше, 
ксилофоны и качели-пчёлки – для 
самых маленьких».

Всё это было создано москов-
скими специалистами для луган-
ской детворы. А вот качели-коконы 
и красивые скамейки – это уже для 
отдыха взрослых.

Особое внимание стоит уделить 
светомузыкальному фонтану, ви-
зитной карточке Луганска. Долгое 
время он не функционировал. А 
после выполненной московски-
ми специалистами реставрации 

заиграл новыми красками, стал 
ярким и цветным. Представители 
региона-шефа построили также 
спортивные площадки: баскетболь-
но-волейбольную и футбольную. 

Для занятий воркаутом установили 
тренажёры.

«Проходишь мимо и понима-
ешь, что время, силы и средства 
потрачены не зря. И чувствуешь 
гордость, ведь всё это сделали 
мы, приложили свои руки к восста-
новлению города», – делится свои-
ми чувствами Александр.

Программа восстановления 
Луганска рассчитана до 2030 
года. Регион-шеф Москва актив-
но помогает строить, реконстру-
ировать и модернизировать объ-
екты городской инфраструктуры. 

Количество восстановленных 
москвичами объектов в Луганске 
стремительно приближается к 
тысяче. Ждёт обновления и сквер 

«Борцам революции», в котором 
уже начались восстановительные 
работы.

Владимир ЗОРИН
Фото автора

ВОЗРОЖДЕНИЕ

Луганск – Москва: 
места притяжения

«Во время 
реконструкции сквера 

Героев Великой 
Отечественной войны 

строители оборудовали 
аллею из светлой плитки 
и тротуары, установили 
необычные скамейки 

и посадили новые 
растения, среди которых 

есть ковыль – символ 
Донбасса».

  По Театральной площади теперь пройтись – одно удовольствие

  Детвору не пугают холода, когда такие чудесные площадки в сквере имени Героев «Молодой гвардии»

  Для любителей здорового тела в сквере имени Героев «Молодой гвардии» раздолье

Театральная площадь 
также стала уникальным 

местом для отдыха. 
После ремонта здесь 
появилась детская 

площадка. Она 
занимает значительную 

территорию и стала 
центром притяжения 

для семейных пар 
с детьми любого 

возраста.
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Донецкий дворец спорта «Локомотив» сейчас скрыт за 
строительными лесами. Работа кипит. А город, конечно, 
ждёт открытия этого важнейшего спортивного объекта. 
С раннего утра до позднего вечера на нём трудятся 
каменщики, сварщики, монтажники. В эпицентре масштабной 
стройки побывал корреспондент «Донецкого кряжа».

«Общая площадь здания спор-
тивного комплекса превышает 
3 000 квадратных метров. В ходе 
проведения ремонтно-восстано-
вительных работ строители уже 
устранили все конструктивные по-
вреждения здания, усилили несущие 
конструкции и приступили к фа-
садным работам», – рассказали на-
шему корреспонденту в пресс-служ-
бе компании «Единый заказчик в 
сфере строительства», специали-
сты которой занимаются капиталь-
ным ремонтом «Локомотива».

Сейчас на завершающем эта-
пе – работы по остеклению здания 
и обновлению кровли, выполнен 
ряд работ внутри здания: усилена 
конструкция чаши бассейна и нача-
та её отделка. Также были демон-
тированы плиты перекрытия, по-
вреждённые в результате прилётов, 
восстановлена кирпичная кладка, 
усилены несущие способности стен.

Внутри Дворца спорта ведут-
ся работы по внутренней отделке 
помещений, ремонту 25-метрово-
го бассейна, тренажёрного зала, 
специализированных залов для 
тенниса, волейбола и баскетбола. 
Помимо этого, в здании будут уста-
новлены новая пожарно-охранная 
сигнализация, современные венти-
ляционные и инженерные системы. 
Возобновляются работы по всем 
внутренним инженерным сетям.

ЖЕМЧУЖНАЯ ЧАША 
БАССЕЙНА

Детальнее об этапах капиталь-
ного ремонта рассказал произво-
дитель работ субподрядчика Каир-
жан Ибрашев.

«Сейчас ведём ремонты в ад-
министративном корпусе, где 
расположены душевые, раздевал-
ки, кабинеты, тренажёрный зал. 
В этой части здания – в процессе 
работы по отоплению, водоснаб-
жению, водоотведению. Специа-
листы приступили к прокладке 
электрики», – сообщил он корре-
спонденту «Донецкого кряжа».

Утепление здания уже законче-
но на 100 процентов. Ветрозащита 
выполнена на 85 процентов. Следу-
ющим этапом внешних работ будет 

крепление фасадных панелей. На 
данный момент их изготавливают 
по специальному заказу.

По словам Ибрашева, здание 
Дворца спорта примет совершен-
но иной вид. Осталось согласовать 
размеры и колористику фасадных 
панелей.

«Самое главное для нас сейчас 
– полностью закрыть тепловой 
контур, чтобы можно было пере-
ходить ко внутренним отделоч-
ным работам», – отметил он.

Кроме того, строители занима-
ются и жемчужиной «Локомотива» 
– чашей бассейна. Она пребывала 
в плачевном состоянии не только 
вследствие прилётов снарядов ВСУ, 
но и в силу возраста. Ожидается 

проектное решение по дополни-
тельному усилению чаши и пере-
чень материалов для его использо-
вания.

«Нужно произвести опреде-
лённые расчёты нагрузки на бас-
сейн и каким образом его усилить. 
Ведь давить на его конструкцию 
будет 800 тонн воды. На сегодня 
саму чашу уже укрепили металли-
ческими обоймами и усилили кон-
струкции в помещении бассейна. 
Осталась штукатурная работа. 
После того, как проектные реше-
ния пройдут госэкспертизу, нач-
нём работу на цокольном этаже, 
приступим к монтажу нового 
современного обслуживающего 
оборудования, к так называемым 
хлораторным помещениям», – до-
бавил Ибрашев.

В душевых, раздевалках, спорт-
зале ещё прошлым летом была 
сделана штукатурка, стяжка, стены 

и полы приведены в нормативное 
состояние. К отделочным работам 
и выкладке плитки строители пере-
йдут немного позже, после того как 
в здании появится отопление.

ПОЛНОЦЕННЫЕ 
ТРЕНИРОВКИ 
НЕ ЗА ГОРАМИ

Восстанавливает Дворец спор-
та не так много строителей, как на 

других объектах, но работа кипит. 
Бок о бок с московскими специ-
алистами трудятся и местные. На 
данный момент реконструкцией 
«Локомотива» занимаются 25 стро-
ителей, 10 из числа которых – жи-
тели городов Республики.

Специалисты стараются поско-
рее закончить ремонт. Тренеры и 
их воспитанники ждут, когда смогут 
снова приступить к полноценным 
тренировкам. Завершить восста-
новление здания Дворца спорта 
планируется в третьем квартале 
2025 года.

Александр АСТАХОВ
Фото: Валерий ДУДУШ

  Строительные будни «Локомотива»

  Каиржан Ибрашев

«Нужно произвести 
определённые расчёты 

нагрузки на бассейн 
и каким образом его 

усилить. Ведь давить на 
его конструкцию будет 

800 тонн воды».

Тренеры и их 
воспитанники 

ждут, когда смогут 
снова приступить 
к полноценным 

тренировкам. Завершить 
восстановление 

здания Дворца спорта 
планируется в третьем 

квартале 2025 года.

За фасадом «Локомотива»

  «Лесной» фасад «Локомотива»

9 декабря 2022 года спортком-
плекс «Локомотив» в центре 
Донецка обстреляли украин-
ские боевики. Серьёзные по-
вреждения получили кровля, 
плиты перекрытия между 
вторым и третьим этажами, 
коммуникации. Осколками 
посекло фасад здания, 90 % 
стекла выбило взрывной вол-
ной.

В тему
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Русский «Искандер» ликвидировал до 150 боевиков 
киевского режима в Днепропетровской области вместе с 
натовскими инструкторами. На узел связи в селе Комар 
(ДНР) упала авиабомба ФАБ-3000 – враг не ожидал. 
Наши дроноводы уничтожили замаскированный немецкий 
танк Leopard. И пока Зеленский пытается заставить себя 
извиняться перед Трампом, «Донецкий кряж» традиционно 
изложит хроники денацификации «незалежной» за неделю.

ПРИЛЁТ И МАССОВАЯ 
ГИБЕЛЬ

Прилёт ракеты оперативно-так-
тического комплекса «Искандер» 
по полигону в Днепропетровской 
области привёл к массовой гибели 
украинских военнослужащих. Не-
удобную для Киева информацию 
опубликовало вражеское издание 
«Страна.ua». Ранее Минобороны 
России сообщало, что 1 марта был 
нанесён удар по полигону Ново-
московский, в результате которого 

отправились к праотцам до 150 
бойцов киевского режима, в том 
числе порядка 30 иностранных ин-
структоров. Цель была просто от-
личная: там проходили подготовку 
военные 157-й механизированной 
бригады ВСУ. 

«Большая трагедия, о которой 
все молчат», – привело издание 
слова пользователя одного из око-
ловоенных пабликов.

Данные об эффективном рос-
сийском ударе также прокоммен-
тировал экс-депутат Верховной 
рады Украины Игорь Мосийчук*. 
Он подчеркнул: прилетело глубо-
кой ночью и, вероятно, прямо во 
время построения. Власти «неза-
лежной» пока происшествие не 
комментировали, официальные 
сводки врага отсутствуют.

АВИАУДАР 
ПО ГУЛЯЙПОЛЮ

Российские ВКС нанесли 3 мар-
та авиаудар по крупному пункту 
дислокации противника в Гуляй-
поле Запорожской области. В ре-
зультате Киев лишился нескольких 
десятков военных, сообщил пред-
седатель комиссии по вопросам 
суверенитета, патриотическим про-
ектам и поддержке ветеранов Об-
щественной палаты РФ Владимир 
Рогов.

«Пункт дислокации был значи-
тельным, что и привело к суще-
ственным потерям среди укра-
инских сил. В настоящее время 
продолжаются работы по разбору 
завалов, эвакуации раненых и вы-
возу тел погибших», – отметил он.

Чуть позже Минобороны Рос-
сии опубликовало в Сети кадры 
объективного контроля. На них 
можно было увидеть три мощных 
авиаудара. Один из пунктов ВСУ 
располагался на берегу реки Гай-

чур, которая протекает через город. 
Удары наносились авиабомбами 
ФАБ-1500 и ФАБ-500, их несли 
экипажи Су-34 истребительно-бом-
бардировочной авиации ВКС РФ.

УЗЕЛ СВЯЗИ 
ЗАКОНЧИЛСЯ

В этот же день, 3 марта, наши 
военлёты сбросили ФАБ-3000 по 
узлу связи оппонентов в селе Ко-
мар на территории ДНР, пишет 
Telegram-канал «Изнанка». ВКС 
поразили логистическую инфра-

структуру противника. Враг обу-
строил в местном учебном учреж-
дении штаб, узел связи и склад 
военного оборудования. Всё это и 
стало главной целью денацифици-
рующего удара. Взрыв превратил 
в пыль дорогостоящее серверное 
оборудование и терминалы спутни-
ковой связи Thales MissionLINK.

Российские лётчики также 
уничтожили узлы защищённой 

связи Harris RF-7800. Она активно 
применяется ВСУ для обеспечения 
управления войсками. В огне де-
нацификации сгорели также так-
тические радиостанции Motorola 
MOTOTRBO, два бронированных 
автомобиля MaxxPro, грузовик 
снабжения Renault GBC 180 и деся-
ток боевиков ВСУ.

БИТВА 
ЗА КОНСТАНТИНОПОЛЬ

Армия России продолжает на-
ступательную операцию на терри-
тории ДНР, и наши воины добились 
новых успехов. После освобожде-
ния села Улаклы штурмовики ВС 
РФ начали активные боевые дей-
ствия в районе населённого пункта 
Константинополь, сообщил глава 
ДНР Денис Пушилин в личном 
Telegram-канале.

«После успешного освобожде-
ния Улаклы наши подразделения 
перешли к следующему этапу 
операции. Сейчас идут интен-
сивные бои в Константинополе, 
где противник оказывает сопро-
тивление, но наши силы уверенно 
продвигаются вперёд», – отметил 
чиновник.

Глава Республики подчеркнул, 
что дальнейшее продвижение на-
ших войск на этом участке фронта 
выглядит закономерным и ожида-
емым, ведь бойцы не только укре-

пляют свои позиции в районе Кон-
стантинополя, но и расширяют зону 
контроля на других стратегически 
важных направлениях в регионе. 
Эксперты отмечают, что освобо-
ждение Улаклы и последующее 
наступление на Константинополь 
стало частью более масштабной 
операции, направленной на укре-
пление позиций России в Донбассе. 
Эти успехи позволяют российским 

войскам создавать плацдармы для 
дальнейшего продвижения и уси-
ления давления на силы киевского 
режима.

МИНУС КОМАНДНЫЙ 
ПУНКТ

Русская армия 27 февраля на-
несла точный удар по командному 
пункту 101-й бригады охраны Ге-
нерального штаба ВСУ, располо-
женному в городе Константиновка 
(ДНР), сообщил глава комиссии Об-
щественной палаты РФ по вопро-
сам суверенитета, патриотическим 
проектам и поддержке ветеранов 
Владимир Рогов. По его данным, 
наши ВКС ликвидировали объект 

противника, который командование 
ВСУ оборудовало на территории од-
ного из кондитерских производств. 
В результате удара были ликвиди-
рованы не менее десяти высоко-
квалифицированных специалистов 
и старший офицер службы охраны 
Генерального штаба «незалежной».

«Инфраструктура связи, а 
также несколько серверных узлов 
полностью уничтожены и не под-
лежат восстановлению. Это не-
избежно скажется на координации 
действий ВСУ, своевременности 
отдачи приказов и их доведения до 
личного состава», – уверен Рогов.

Глава комиссии ОП подчер-
кнул, что последствия операции 
окажут серьёзное влияние на бое-
вое управление украинскими под-
разделениями в регионе. По его 
словам, противник потерял значи-
тельное количество специализиро-
ванного оборудования, что привело 
к нарушению закрытых каналов 
связи, используемых украинскими 
командирами. Удары по ключевым 
объектам управления и связи про-
тивника – важная часть стратегии 
российских войск, направленной на 
дезорганизацию действий ВСУ.

МАСКИРОВКА 
НЕ СРАБОТАЛА

На Красноармейском на-
правлении наши бойцы успешно 
сожгли немецкий танк Leopard, 
замаскированный в капонире. 
Операция была проведена с ис-
пользованием FPV-дрона, управ-
ляемого оператором из состава 
соединения специального назна-
чения группировки «Центр». Как 
сообщили в Министерстве обо-
роны РФ, цель была обнаружена 
благодаря тщательной воздушной 
разведке, которая выявила свежие 
следы бронетехники, ведущие с 
дороги в лесополосу.

«Я выследил его по свежим 
следам. Танк был хорошо замаски-
рован в капонире. Первым ударом 
мы с помощью взрывной волны 
убрали деревья, которые скрыва-
ли заднюю часть машины. Второй 
удар был нанесён точно в цель, 
как и планировалось», – рассказал 
оператор Виталий, участвовавший 
в операции.

По словам бойца, его расчёт ак-
тивно изучает слабые места и уяз-
вимости западных танков, что по-
зволяет наносить точные удары по 
критически важным узлам, таким 
как двигатель или гусеничное коле-
со. В данном случае FPV атаковали 
как носовую, так и кормовую части 
машины, что привело к детонации 
БК и полному уничтожению боевой 
машины.

ДЮЖИНА ЦЕЛЕЙ
В ночь со 2 на 3 марта Воору-

жённые силы России нанесли уда-
ры по 12 бригадам и двум штурмо-
вым полкам ВСУ в Курской области. 
Об этом сообщили в пресс-службе 
Министерства обороны страны. 
Ожесточённые бои шли в районе 
сразу нескольких населённых пун-
ктов: Старая Сорочина, Черкасское 
Поречное, Малая Локня, Суджа, 
Гоголевка, Гончаровка, Гуево, Ку-
риловка, Лебедевка, Мартыновка, 
Махновка, Олешня, Рубанщина и 
Южный. Противник понёс значи-
тельные потери. Как отметили в во-
енном ведомстве России, киевский 
режим лишился двух бронетранс-
портёров, девяти боевых брониро-
ванных машин (ББМ), трёх артил-
лерийских орудий, трёх минометов, 
12 пунктов управления БПЛА, двух 
складов с боеприпасами, а также 
радиолокационной станции радио-
электронной разведки. Потери в 
личном составе составили более 
160 военнослужащих.

С начала боевых действий на 
русской земле к Бандере отправи-
лись 64 695 последователя.

Сергей ДЗЕРЖИНСКИЙ

Киев уходит в минус

«Инфраструктура связи, а также несколько 
серверных узлов полностью уничтожены и не 

подлежат восстановлению. Это неизбежно скажется 
на координации действий ВСУ, своевременности 

отдачи приказов и их доведения до личного 
состава».

ВКС поразили логистическую инфраструктуру 
противника. Враг обустроил в местном учебном 
учреждении штаб, узел связи и склад военного 
оборудования. Всё это и стало главной целью 

денацифицирующего удара. Взрыв превратил в пыль 
дорогостоящее серверное оборудование.

  «Искандер» ушёл в цель

* – в России внесён в перечень лиц, причастных к экстремистской деятельности или терроризму

  Су-34: сброс ФАБ
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Антифашистский   Делегации из России, Герма-
нии, Италии, Турции, Ирлан-
дии, Беларуси и Польши. 
Разные народы, разные язы-
ки, культуры и конфессии. 
Но сегодня все они под од-
ной крышей обсуждают то, 
что должно объединять всю 
планету – как не допустить 
в о з р о ж д е н и я  ф а ш и з м а .

БОРЬБА 
ЗА МОЛОДЁЖЬ

«Антифашистский форум Дон-
басса 2025» собрал политиков, 
общественников, деятелей образо-
вания и культуры, журналистов и 
молодёжных активистов, заинтере-
сованных в защите прав человека, 
социальной справедливости и про-
движении ценностей настоящей то-
лерантности. Одна из главных тем 
форума – противостояние инфор-
мационной агрессии.

«Мы давно следим за собы-
тиями в Донбассе и Новороссии. 
Хочется объективной картины 
от наших СМИ, но, к сожалению, 
западная пресса лжёт и освещает 
все события однобоко, – рассказа-
ли представители турецкой делега-
ции. – Мы приехали сюда, чтобы 
увидеть всё своими глазами и рас-
сказать правду нашим соотече-
ственникам».

Солисты турецкой антиимпери-
алистической музыкальной груп-
пы Grup Yorum Умут Гюльтекин и 
Сена Эркоч считают своим долгом 
поддерживать людей в сопротив-
лении неонацизму. Это не первый 
их визит в ЛНР. В апреле 2024 года 
музыканты приезжали с концертом 
в Луганск и параллельно собирали 
материалы для документально-
го фильма о преступлениях ВСУ в 
Донбассе.

«Вашу борьбу мы видим так 
же, как и нашу. Поэтому мы здесь 
не в гостях, мы вместе с народом 
Донбасса и продолжаем занимать 
его позицию. В документальном 
фильме мы хотели, прежде всего, 
показать все преступления фаши-
стской армии киевского режима. 
Но сначала мы должны были объ-

яснить, что это за украинская ар-
мия. Потому что средства запад-
ной пропаганды выставляют этих 
людей как неких героев, а людей 
Донбасса – как каких-то оккупан-
тов. Поэтому мы показывали, что 
украинская армия – поддерживаю-
щая сила для НАТО и империализ-
ма США, общих врагов для людей 
мира», – рассказывают музыканты.

Они видят своими глазами и, в 
отличие от многих соотечественни-
ков, понимают: много лет западные 
и украинские СМИ ведут кампанию 
по настоящей демонизации жите-
лей Донбасса. А тем временем на 
Украине набирает силу нацистское 
движение, активно действуют по-

литические партии ультраправо-
го толка. Среди молодёжи стало 
модным делать татуировки с сим-
воликой, связанной с фашизмом. 
На деньги иностранных фондов и 
НКО издают научные пособия, про-
двигающие неонацистские идеи. 
Идеологию нацизма активно рас-
пространяют через печатные мате-

риалы, в том числе ориентирован-
ные на подростков.

И это явно системный подход. 
Организаторы кампании точно 
знают, чем и как завлекать моло-
дёжь. Ведь учитывается возраст 
и психологические особенности 
аудитории, а также её интересы 
и многие другие факторы. В 2022 
году по библиотекам школ и вузов 
Тернопольской области разошлись 
комиксы художника Леонида Пер-
фецкого под названием «Украина 
в борьбе». Нужно ли говорить, что 
они вовсе не о том, как советский 
народ боролся с фашизмом? Эти 
комиксы, наоборот, описывают про-
тивостояние бандитов «Украинской 
повстанческой армии»* с советски-
ми войсками. Сам автор комиксов 
был военнослужащим дивизии СС 
«Галичина»**.

Самая лёгкая мишень для про-
пагандистов – дети. Неонацистскую 
идеологию, основанную на ненави-
сти к другим людям, активно вне-
дряют на Украине даже в детских 
садах. Малышей воспитывают в 
духе ненависти ко всему, что связа-
но с Россией.

НАРОДНАЯ 
ДИПЛОМАТИЯ

Луганск неслучайно стал пло-
щадкой для антифашистского 
форума, ведь Донбасс уже много 
лет – главный очаг сопротивления 

возродившемуся нацизму. Жите-
ли региона всегда были известны 
своим несгибаемым духом, тру-
долюбием, непреклонной волей и 
стремлением к торжеству справед-
ливости. Они первыми вступили в 
борьбу за сохранение историче-
ской памяти, за что подверглись 
геноциду со стороны украинского 
государства.

В 2014 году в западных странах 
было немного тех, кто поддерживал 
эту борьбу. Однако со временем си-
туация стала меняться, и всё боль-
ше людей узнают правду о происхо-
дящем. Средством противодействия 
политике реакционных сил, кото-
рые продвигают фашистские идеи в 
мире, стала народная дипломатия. 
По сути, сарафанное радио в меж-
дународных масштабах.

«Республика с самых первых 
дней своего существования актив-
но призывала приезжать предста-
вителей международного сообще-
ства, чтобы они своими глазами 
убедились, как здесь обстоят дела, 
и насколько несправедлива и не-
правдива информационная кар-
тина, которую дают буржуазные 
СМИ. Невзирая на обстрелы и все 
тяготы военного положения, Ре-
спублика всегда была очень госте-
приимна к тем, кто стремился 
узнать правду», – говорит Дарья 
Митина, депутат Государственной 
думы РФ второго созыва.

Народная дипломатия на про-
тяжении одиннадцати лет помога-
ла Донбассу в самые тяжёлые дни.

«Изначально всё было сдела-
но так, чтобы весь мир нас начал 

воспринимать как НЕ людей, что-
бы исчезла жалость и сочувствие, 
чтобы убийство мирных граждан 
воспринималось как очищение 
страны от недостойных жителей, 
– говорит омбудсмен ЛНР Анна Со-
рока. – Это проявление нацизма, 
говорить об этом надо бесконеч-
но. Убийство мирных, полная бло-
када, использование армии против 
народа. Мы с 2014 года об этом 
пытались не то, что говорить – 
мы кричали об этом. Мы обраща-
лись на разные площадки, подавали 
иски в Европейский суд по правам 
человека, в ООН – но, к сожалению, 
так и не были услышаны.

Вот с чем мы имеем дело на 
протяжении последних одиннад-
цати лет. И как специалист по 
международным отношениям, ко-

торый до 2014 года активно зани-
мался вопросами международной 
политики, могу сказать, что За-
пад готовился к этому конфлик-
ту очень долго. Поэтому сейчас 
так сложно говорить правду», – 
подытожила Сорока.

ЗАЩИТИТЬ 
ИСТОРИЧЕСКУЮ 
ПАМЯТЬ

Политика открытости приносит 
свои результаты. Общественное 
мнение в других странах уже сегод-
ня отличается от того, что пытаются 
навязать правящие элиты. Благода-
ря работе сотен иностранных жур-
налистов информационная карти-
на постепенно меняется.

«Помочь оздоровить обще-
ственное мнение будет нелегко. 

*   – запрещённая в России террористическая организация
** – запрещённая в России организация, признанная нацистской 
        по приговору Нюрнбергского трибунала

На Украине набирает 
силу нацистское 

движение, активно 
действуют политические 

партии ультраправого 
толка… На деньги 

иностранных фондов и 
НКО издают научные 

пособия, продвигающие 
неонацистские идеи.

«Эти боевые действия – не только против России, 
они против всех антифашистов мира. Потому что 

сегодня мы можем видеть, что страны Запада 
поддерживают нацизм и фашизм».

  Выступление спикеров на открытии форума

  Музыкальная группа Grup Yorum сняла документальный фильм 
о преступлениях ВСУ в Донбассе
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 интернационал
В ФОКУСЕ СОБЫТИЯ

Убеждён, что наиболее действен-
ным и эффективным способом 
будет народная дипломатия, 
частью которой и является наш 
сегодняшний форум. Информа-
ционная работа в медиаполе и, 
конечно же, антифашистское 
воспитание подрастающего по-
коления – обо всём этом мы го-

ворим сегодня, чтобы найти ме-
ханизмы для нашей дальнейшей 
борьбы с возрождением и распро-
странением идеологии нацизма и 
фашизма», – подчеркнул один из 
участников форума, заместитель 
руководителя Администрации Гла-
вы Луганской Народной Республи-
ки Олег Черноусов.

Этот форум проводится далеко 
не в первый раз. И с каждым го-
дом число зарубежных участников 
только растёт. Это говорит о запро-
се международного общества на 
правду и справедливость.

«Очень важно, что сегодня 
участвуют представители раз-
ных стран мира. Только объединив 
усилия здравомыслящих людей в 
разных странах, мы сможем про-
тивостоять этому чудовищному 
злу, которое поставило себе це-
лью разрушить само существова-
ние человеческой цивилизации», – 
резюмировал Черноусов.

Андреа Лучиди – итальянский 
журналист, военный корреспон-
дент и блогер, который работает в 
Донбассе с 2014 года – отмечает, 
что в наши дни, как и в период 
существования Советского Союза, 
Россия остаётся оплотом свободы 
для борцов с фашизмом со всего 
мира. 

«Сегодня мы можем видеть 
особый момент: как и во время Ве-
ликой Отечественной войны, ког-
да многие антифашисты Запада 
приезжали в Советский Союз как 
на остров свободы, так и сегодня 
Россия – это остров свободы, по-
тому что много антифашистов 
приехали сюда», – сказал он.

Лучиди, как один из участников 
форума, отметил: страны Запада 
ведут войну не только на поле боя, 
поставляя оружие Украине, но бо-
рются и с исторической памятью.

«Эти боевые действия – не 
только против России, они про-
тив всех антифашистов мира. 
Потому что сегодня мы можем 
видеть, что страны Запада под-
держивают нацизм и фашизм. У 
нас есть эта проблема, потому 
что Запад проводит информаци-
онную блокаду, цензура в Италии 

работает хорошо. Но очень важно 
рассказывать в России, что ита-
льянский народ – это не итальян-
ская политика, не итальянское 
государство. Думаю, что сегодня 
очень важное мероприятие, пото-
му что мы сможем донести прав-
ду до наших людей», – подчеркнул 
Лучиди.

МОСТ МИРА
Как противовес этой борьбе с 

правдой появился всероссийский 
проект Движения Первых «Храни-
тели истории». Его цель – сохра-
нять память своего края, своей ма-
лой родины. «Хранители истории» 
– молодые активисты, которые 
несут правду в массы, выступая в 
школах и вузах. Активистка движе-
ния, Надежда Давыденко родом 
из Алчевска, выступила на одной из 
площадок форума с докладом.

«Важно знать историю своей 
земли, и важно говорить об этом 
с подрастающим поколением. 
Важно не забывать, какой ценой 
досталась Победа над фашизмом 
в годы Великой Отечественной 
войны», – отметила она.

Ещё одна иностранная участни-
ца форума – гражданка Германии, 
где вовсю замалчивают правду о 
собственной истории. Лиана Ки-
линч может быть приговорена к 
трём годам лишения свободы на 
родине за то, что она поддержива-
ет жителей Донбасса и участвовала 
в качестве наблюдателя в рефе-
рендуме о присоединении респу-
блик к Российской Федерации. В 
отношении неё и её соратников в 
ФРГ возбуждены уголовные дела, 
но активисты продолжают помо-
гать Донбассу.

«К сожалению, в Германии фа-
шизм всё выше и выше поднимает 

голову. Именно там нужно при-
кладывать особые усилия для про-
тиводействия нацистской идео-
логии», – считает Лиана.

Лиана Килинч – председатель 
антифашистской организации 
«Мост мира», основанной в Берли-
не. Больше десяти лет «Мост мира» 
помогает жителям ЛНР и ДНР. Во-
лонтёры реализовали 80 гумани-
тарных проектов, в которых при-
нимали участие жители Германии, 
Австрии и Швейцарии.

«Первое, чем мы здесь зани-
маемся – это проявляем соли-
дарность с народом Донбасса. 
Мы собрались здесь, чтобы зая-
вить о позиции антифашизма и 
интернационализма», – отмети-
ла она.

Как рассказывает Килинч, с 
2014 по 2022 год трудностей с 
доставкой гуманитарных грузов 
в Донбасс не было. Но с началом 
СВО возникли проблемы и у самой 
организации, и лично у Лианы. В 
2023-м ей пришлось переехать в 
Москву и попросить политического 
убежища.

И такая же судьба, похоже, ждёт 
любого европейца, который пой-
дёт против политики русофобии. О 
гражданах России нечего и говорить. 
Почти все общественные деятели, 
связанные с историческими регио-
нами РФ, сейчас под санкциями.

ОБЪЕДИНЁННЫЕ 
ОБЩЕЙ ЦЕЛЬЮ

«Форум, посвящённый борьбе 
с фашизмом, особенно актуален в 
нынешних реалиях, когда идеи нео-
нацизма вновь поднимают голову, 
ставя под угрозу мир и стабиль-
ность. Донбасс, как никто другой, 
знает цену миру и последствиям 
фашистской идеологии. Мы пере-
жили годы обстрелов и блокады, 
но не сломались и отстояли своё 
право на жизнь и свободу, – го-
ворит Денис Колесников, заме-
ститель Председателя Народного 
Совета ЛНР. – Донбасс готов по-

делиться своим опытом борьбы 
с этой угрозой. Мы знаем, что 
только вместе, объединив усилия 
всех неравнодушных людей, смо-

жем построить мир, свободный 
от ненависти и насилия. Наша 
задача – сохранить историческую 
память и передать её будущим 
поколениям, чтобы они не допу-
стили повторения трагических 
событий. Уверен, совместными 
усилиями мы сможем внести су-
щественный вклад в дело борьбы 
с фашизмом и защитить наши 
общие ценности – мир, свободу и 
справедливость».

Проведение форума поддер-
жал глава ЛНР Леонид Пасечник. 
Он выразил признательность участ-
никам за активную поддержку Ре-
спублики в борьбе с неонацизмом.

«Нас объединяет общая цель – 
противостоять распространению 
неонацистской идеологии по всему 
миру. Важно, чтобы иностранные 
гости встретились с людьми, по-
страдавшими от агрессии Украи-
ны, увидели своими глазами разру-
шенные дома и инфраструктуру, а 
также процессы восстановления, 
которые происходят в регионе», – 
отметил Пасечник.

По его словам, Луганская На-
родная Республика открыта для 
всех, кто стремится к правде.

«У нас нет запретных тем 
или ограничений свободы прессы. 
Для тех, кто хочет рассказать 
жителям других стран о реаль-
ной ситуации в Донбассе, о при-
чинах украинского конфликта и 
преступлениях националистов 
на нашей земле. Большое спасибо 
нашим зарубежным друзьям за их 
поддержку! Только совместными 
усилиями мы сможем остановить 
неонацизм – разрушительное зло, 
которое угрожает существова-
нию человеческой цивилизации», 
– заявил Пасечник.

Хотя официальные лица за-
падных стран и так владеют 
полной картиной происходяще-

го. Знают причины, по которым 
началась СВО. И почему Донбасс 
единогласно не захотел оста-
ваться в составе Украины. Но 
европейские издания работают 
на один результат – не дать соб-
ственному населению узнать ис-
тину. 

«К сожалению, западная демо-
кратия дискредитировала себя 

полностью и голос собственного 
народа она давно уже не слышит. 
Не верится, что на высоком меж-
дународном уровне заговорят о 
том, что происходило и проис-
ходит в Донбассе», – подчеркнул 
представитель МИД РФ в ЛНР Вла-
дислав Дейнего.

«На этом форуме мы ведём 
диалог с обычными людьми, с бло-
герами, журналистами, которые 
приехали из-за рубежа и готовы 
доносить правдивую информацию 
отсюда», – добавил Дейнего.

Форум в Луганске – это не про-
сто локальное событие. Это часть 
более широкой международной 
борьбы с фашизмом. Он помогает 
формированию целой сети едино-
мышленников, готовых работать 
вместе ради создания мирного и 
справедливого общества. Участие 
в таких мероприятиях укрепляет 
солидарность среди тех, кто высту-
пает против ненависти и дискрими-
нации.

В завершение форума участ-
ники единогласно приняли декла-
рацию, направленную на противо-
действие проявлениям фашизма 
и нацизма. Идеологий, которые, 
казалось, были побеждены ещё 80 
лет назад. Но теперь вынуждают 
весь разумный мир идти к новой 
победе над старым врагом.

Егор КИЛЬДИБЕКОВ
Фото автора

Луганск неслучайно 
стал площадкой для 

антифашистского 
форума, ведь Донбасс 

уже много лет – главный 
очаг сопротивления 

возродившемуся 
нацизму.

«Информационная работа в медиаполе и, конечно 
же, антифашистское воспитание подрастающего 
поколения – обо всём этом мы говорим сегодня».

  Лиана Килинч из Германии занимается гумпомощью Донбассу

  Эда Дениз не боится рассказывать правду о происходящем 
в Донбассе
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Сейчас весь мир говорит о скором завершении конфликта на 
Украине или хотя бы о прекращении огня. Но Европа при этом 
заявляет о готовности к отправке на Днепр «миротворчес-
кой миссии». Такой план поддерживает Дональд Трамп. С 
одной стороны, он заявляет о желании улучшить отношения 
с Россией, а с другой – пока антироссийские санкции не сняты.  

Тем временем от Курска до 
Херсона – по всей линии фронта 
русская армия освобождает новые 
населённые пункты. В ряды воору-
жённых сил вливаются новые до-
бровольцы – не только с террито-
рии Федерации, но и из-за рубежа. 
Что мотивирует этих людей, и ве-
рят ли они в быстрый мир? Ответы 
на эти вопросы мы искали в Донец-
ке, в интернациональной бригаде 
«Пятнашка».

«Я НЕ ИНОСТРАНЕЦ!»
Боец с позывным Шеф приехал 

из Белоруссии. Только не говори-
те при нём, что это зарубежье: он 
не считает, что приехал из другой 
страны. Для него здесь не братское 
государство – он уверен, что Бело-
руссия и Россия – это единство. Его 
дед погиб, освобождая Киевскую 
область во времена Великой Оте-
чественной войны. Пал в бою, осво-
бождая Украину от чёрных крестов 
и свастик. Поэтому его внук счита-
ет, что имеет право на эту землю 
и не будет спокойно смотреть, как 
нацизм снова поднимает голову.  

В Донбассе он – с декабря про-
шлого года. Стремился приехать по-
раньше, но его не хотели отпускать 
с работы. В России добровольцы и 
мобилизованные имеют привиле-
гии. Однако белорус не может рас-
считывать, что его будут ждать на 
работе, когда он воюет за общее 
дело. Он не знает, что будет с ним, 
когда вернётся домой. Теоретиче-
ски он может оказаться в тюрьме 
за службу в российской армии. Но 
надеется, что белорусские власти 
будут относиться лояльно к нему и 
другим добровольцам, которых, по 
его словам, очень много. Но лицо от 
камеры он всё же предпочёл скрыть.

По профессии он шеф-повар с 
11-летним стажем и теперь демон-
стрирует свои профессиональные 
навыки, готовя на полигоне. Как 
сам говорит: «Мне не тяжело, а ре-
бятам приятно. Хороший солдат – 
сытый солдат».

В начале разговора Шеф не-
много напряжён. Заметно, что не 

ради интервью сюда приехал, и это 
новая ситуация для него. Чтобы рас-
слабить атмосферу, спрашиваю, что 
тяжелее – готовить или воевать? К 
удивлению, он не решается отве-
тить сразу. А затем улыбается и за-
являет, что привык выполнять свою 
работу как можно лучше – незави-
симо от того, чем он занимается.

«Служба – это тоже такая ра-
бота, и её нужно выполнять, как и 
любую другую – честно и добросо-
вестно, слишком большой разницы 
нет», – говорит он с серьёзным вы-
ражением лица.  

Да, тренировки порой изнури-
тельны, но Шеф понимает: именно 
благодаря им он скоро сможет не 
только спасти чью-то жизнь, если 
возникнет такая необходимость, но 
и «вырвать малую победу в меру 
своих возможностей».

«ЗДЕСЬ НЕ БЬЮТ»
Добровольцы, с которыми мы 

говорили, подчёркивают, что тре-
нировки в «Пятнашке» бывают 
тяжёлыми. Но и мотивация очень 
высока. Такого мнения придер-

живается Чугун, доброволец из 
Москвы. Он признаёт, что иногда 
физически очень сложно. Не раз во 
время учений думал, что больше 
не сможет, и там, где стоит, «ляжет 
и сдохнет».

«В такие моменты ловишь 
момент отдыха и вспоминаешь, 
зачем ты здесь, и силы возвраща-

ются сами. Делаешь шаг вперёд, 
потом ещё один, и уже «сдохнуть» 
не собираешься», – рассказывает 
Чугун.  

По его словам, он готовился к 
отправке на фронт очень долго – 
полгода. Ранее поддерживал фронт, 
жертвуя деньги в один из фондов 
помощи военным. Но чувствовал, 
что этого недостаточно. И его дед, 
прошедший Вторую мировую войну 

с первого дня до Берлина, наверня-
ка не одобрил бы, что его внук «пы-
тается себя как-то выкупить».  

Спрашиваем, сильно ли в «Пят-
нашке» его лупили в первый день, 
как нового. Чугун не сразу понима-
ет, что это шутка, и с огромными 
от удивления глазами отвечает 
вопросом:  

«Что? В каком смысле, я не 
понял! Конечно, никто не лупил, а 
что? Так бывает где-то? – спра-
шивает в лёгком шоке. – Сюда 
приезжают люди не только из 
разных регионов, но и из разных 
стран. Здесь люди объединяются 
в первый час знакомства. Я серьёз-
но. Через час вы разговариваете с 
парнями, как будто знаете их всю 
жизнь». 

«МНЕ БЫЛО СТЫДНО»
Так что можно сказать, что Чу-

гун словно знает уже всю жизнь 
Марса – добровольца из Санкт-Пе-
тербурга, который хотел пойти 
воевать ещё в далёком 2014 году. 
Когда после Майдана начались 
массовые гонения на русских. Од-
нако конфликт быстро купировался 
Минскими договорённостями. 

Когда началась СВО, парень 
почти сразу пошёл в военкомат. Но 
там, к своему недовольству, услы-
шал, что «не отвечает требовани-
ям, но, возможно, на вторую волну 
мобилизации его возьмут».  

Время шло, Марс работал толь-
ко для того, чтобы были деньги для 
поездок в Луганскую Народную Ре-
спублику, где во время длительных 
отпусков он помогал в качестве 
волонтёра в лагере по оказанию 
гуманитарной помощи.  

«Волонтёр – это тоже такой 
доброволец и тоже работает на 
фронт, – не сомневается Марс. – 
В какой-то момент я понял, что 

не дождусь мобилизации, и решил 
взять дело в свои руки».

Мужчина просто не может сто-
ять в стороне и делать вид, что 
большие дела его не касаются. Он 
не понимает людей, которые гово-
рят, что пошли бы сражаться, но 
там уже ребята лучше, чем они, 
поэтому их участие ничего не по-
меняет. По мнению Марса, всё на-
оборот. Но прежде всего ему было 
стыдно.  

«Я встречал людей в мунди-
рах, и мне было так стыдно, что 
они поддерживают Родину в та-
кое трудное время. А я либо сижу 
дома, либо просто помогаю с гу-
манитарной помощью – для меня 
этого было слишком мало», – рас-
сказывает он.

ЗА МИР ДЛЯ СВОИХ 
ДЕТЕЙ

Для Шефа «Пятнашка» стала 
новой семьёй. «Ребята свои, как 
братья, к тому же своего повара 
никто не обидит», – констатирует 
он сам, улыбаясь. Все доброволь-
цы, с которыми мы разговариваем, 
подчёркивают, что инструкторы за-
ботятся о том, чтобы каждый понял 
всё и изучил своё новое, непростое 
ремесло. Если надо, объясняют ин-
дивидуально, потому что быть во-
енным – это не просто взять в руки 
автомат и идти вперёд на врага. 

«Это огромный труд, и очень 
многому нужно научиться», – 
уточняет Чугун.  

Наши собеседники находятся 
в Донбассе с ноября-декабря про-
шлого года. С тех пор каждый день 
они посещают занятия, будь то те-
оретические, на которых инструк-
торы объясняют им правила такти-
ки, или обучение первой помощи. 
Или же тренируются на полигоне, 
расположение которого постоянно 
меняется: риск ракетного обстрела 
никто не собирается игнорировать.  

Вскоре в бой вступят войны из 
Петербурга, из Белоруссии или из 
Москвы. И нельзя отрицать, что их 
мотивация сильнее и твёрже: таких 
людей не сломать. Но хотят ли они 

вместо всего этого вернуться домой 
и насладиться миром?

«Смотря о каком мире мы го-
ворим: если это будет мир через 
победу, то да, – говорит Чугун. – У 
меня три дочери, и когда я здесь, 
я думаю о них. О том, что если 
мы всё это оставим и согласимся 
на очередное замораживание кон-
фликта, как уже было в Донбассе, 
то когда-нибудь моим дочерям 
снова придётся через всё это про-
ходить, и такая перспектива меня 
очень беспокоит», – резюмирует 
доброволец.

Давид ХУДЖЕЦ
Фото автора

Правда о тренировках
новобранцев

  В какой-то момент Марс, не дожидаясь мобилизации, 
взял дело в свои руки

  Шеф считает, что хороший солдат – сытый солдат

«Сюда приезжают люди не только из разных 
регионов, но и из разных стран. Здесь люди 
объединяются в первый час знакомства».

«Служба – это тоже 
такая работа, и её 

нужно выполнять, как и 
любую другую – честно и 

добросовестно».
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Трамп приостановил военную помощь Украине.  И заявил, что «принёс России 
только горе».  Но это ещё не решение вопроса. Законодатели, закрепившие 
финансирование при Байдене, лишили президента рычагов для мгновенного 
удара. Но тихая война уже началась – от разведданных до дипломатического 
прессинга и поиска новых решений. Кажется, Киеву предстоит много интересного.

РАНО РАДОВАЛИСЬ
Публичный «отлуп», который устроили 

Владимиру Зеленскому президент США 
Дональд Трамп и вице-президент Джей Ди 
Вэнс в Овальном кабинете Белого дома, стал 
событием месяца. Европу лихорадит в попыт-
ках сформулировать новую схему помощи 
Киеву – уже без Вашингтона.

Вот только военные поставки со стороны 
США, гарантированные Украине ещё в период 
президентства Джо Байдена, могут продол-
житься.

Речь идёт, например, о том, что в октябре 
2024 года, уже под закат правления Байде-
на, Вашингтон анонсировал пакет помощи 
Украине в размере 2,5 миллиарда долларов. 
Он включал батарею зенитно-ракетного ком-
плекса Patriot и дополнительные боеприпасы.

Но эти 2,5 миллиарда меркнут по срав-
нению с 61 миллиардом долларов, которые 
ещё в апреле 2024 года одобрил Конгресс. 
Байден в этой истории, будучи президентом, 
просто подписал соответствующие законода-
тельные акты.

Здесь нужно понимать, что в Штатах 
президент не как в России – «гарант Консти-
туции», не стоит над всеми. Он глава испол-
нительной власти. И законодательная власть 
там имеет куда больше полномочий и рыча-
гов давления на главу государства.

Поэтому в основном механизм получения 
Украиной (да и не только ей) каких-то фи-
нансовых траншей принимается именно как 
очередной законодательный акт, в Конгрессе. 
А уже потом подписывается президентом. А 
если не подписывается, то далее начинается 
полноценная конфронтация исполнительной 
и законодательной ветвей власти в США.

ВСЕМ КОНГРЕСС!
Кстати, по поводу денег и Украины. Та-

кой конфликт уже имел место быть в период 
первого президентства Трампа, в 2019 году. В 
итоге ему конгрессмены собрались объявлять 
импичмент. Формальным поводом стал опу-
бликованный телефонный разговор Трампа и 
Зеленского, в котором президент США поста-
вил главе украинского режима условие: фи-
нансовый транш в 250 миллионов долларов 
в обмен на компромат на Байдена.

Фактически же, в Конгрессе очень силь-
но возмутились тем, что Трамп «перехваты-
вает» их полномочия по решению вопросов 
выделения денег «странам-союзникам» США 
вообще и Украине в частности.

Кстати, такой порядок финансирования 
был определён в Штатах ещё в 1961 году, в 
рамках «Foreign Assistance Act» или «Закона 

об иностранной помощи», который был под-
писан ещё президентом Джоном Кеннеди. 
Благодаря этому закону, кстати, появилось та-
кое ведомство, как USAID. С которым сейчас 
с попеременным успехом пытается бороться 
Трамп с целью интеграции USAID в структуру 
Госдепартамента и сокращения программ это-
го слишком уж независимого министерства.

В апреле всё того же 2024 года «Foreign 
Assistance Act» был расширен и дополнен, 
собственно, Украиной. И Байден этот закон 
завизировал, о чём тут же радостно сообщил 
«urbi et orbi».

«Я только что подписал законопроект 
по национальной безопасности, который 
был принят в выходные палатой предста-
вителей и утверждён сенатом вчера, он 
сделает Америку и мир более безопасными 
и продолжит лидерство Америки в мире!», – 
заявил тогдашний американский президент.

То есть ещё раз, чтобы было понятно: 
в первую очередь сколько, когда и в каком 
виде денег получит Киев, решает не столько 
Белый дом, сколько Капитолий. И для Трам-
па в текущих реалиях это главная проблема.

«НАЙТИ ВОЗМОЖНОСТЬ»
Здесь обратим внимание на то, что ещё 

после скандала в Овальном кабинете аме-
риканская администрация, конечно, разра-
зилась тирадами о том, что денег Украина 
больше не получит.

Но как это было подано в тамошних 
СМИ? Наиболее показательна здесь форму-
лировка из The Wall Street Journal:

«Трамп приказал его высокопоставлен-
ным сотрудникам в области нацбезопасно-
сти проверить, могут ли США полностью 
прекратить текущие поставки вооружения 
Украине».

Не «прекратить немедленно», не «отме-
нить текущее финансирование», а всего лишь 
проверить наличие самой возможности.

Проверка такой возможности началась 
3 марта 2025 года в рамках встречи Трампа 
и его ближайших советников с министрами. 
А уже на следующий день представитель 
Белого дома заявил журналистам:

«Мы приостанавливаем и пересматри-
ваем нашу помощь, чтобы убедиться, что 
она способствует решению конфликта».

Подчеркнём: с текущими траншами мак-
симум, что получится сделать – не остановить 
полностью, а колоссально, методом бюрокра-
тических препон замедлить. Либо надавить на 
Конгресс с целью отмены пресловутого закона 
«О военной помощи союзникам и Украине».

Такая возможность, кстати, есть. В Кон-
грессе сейчас республиканское большинство, 
которое воленс-ноленс должно следовать 
общей политической канве Трампа. Правда, 
большинство это довольно шаткое: 218 ре-
спубликанцев против 215 демократов. Сле-
дующие выборы в законодательную власть 
Штатов пройдут в 2026 году. Так что время у 
Трампа ещё есть.

Впрочем, памятуя про 2019 год, не ис-
ключено, что на такое давление демократи-
ческая часть Конгресса опять ответит попыт-
кой инициировать процедуру импичмента. 
Что, конечно, позитива американскому пре-
зиденту не добавит, да и работу его чисто 
технически затормозит.

Так что пока уверенные заявления ряда 
американских чиновников на данную тему 
стоит рассматривать не иначе как преждев-
ременный оптимизм.

Так, например, министр торговли США 
Говард Латник в интервью телеканалу Fox 
News заявил:

«Зеленскому было необходимо услышать 
напрямую от финансирующих его США: мы 

не дадим тебе денег, пока ты не придёшь к 
нам с миром».

Ну, может, и «не дадим», но потом. Про 
«сейчас» не говорим.

Куда реалистичнее для Трампа не замо-
розить текущие транши, а не допустить но-
вых. Но это тоже довольно долгий процесс, 
сопряжённый с политическим лавированием. 
В среде республиканцев тоже полно своих 
«ястребов», которые не прочь продолжить 
нынешнюю украинскую авантюру. И таких 
«ястребов» нужно-то совсем немного. Чело-
века четыре при условии абсолютного един-
ства по украинскому вопросу демократов.

ЧТО В ИТОГЕ?
В итоге ждать, что Штаты «закрутят кран» 

окончательно, пока не видится возможным.  
Чисто технически команда Трампа сделать 
этого пока не в состоянии и «изучает воз-
можности». Но не стоит думать, что у амери-
канского президента совсем уж нет рычагов 
влияния. Например, анонсированный в ряде 
американских СМИ отказ от предоставления 
разведывательных данных Украине – это как 
раз вполне в компетенции главы США. Тут, 
собственно, даже принимать отдельных ука-
зов не нужно: достаточно Трампу поговорить 
с Илоном Маском, поскольку львиная доля 
разведданных Украине идёт с помощью спут-
никовой группировки Starlink, которая оному 
Маску и принадлежит.

Ну и не стоит забывать, что и глава на-
циональной разведки, и глава Пентагона 
сейчас – это ставленники именно Трампа. 
Поэтому что касается информации, а отча-
сти и непосредственно военной техники, то 
здесь президент США может создать Украине 
очень большие проблемы в самой ближай-
шей перспективе.

Но вот финансирование Украины сходу 
и окончательно прекратить невозможно. 
Просто в силу того, как устроена амери-
канская политическая система. Сможет ли 
Трамп найти возможность доказать, что 
его слова не расходятся с делом – покажет 
время.

Александр ЧАУСОВ
публицист,

кандидат исторических наук

Финансирование Украины 
сходу прекратить невозможно. 

Просто в силу того, как устроена 
американская политическая 

система.

Сколько, когда и в каком виде 
денег получит Киев, решает 

не столько Белый дом, сколько 
Капитолий. И для Трампа 

в текущих реалиях это 
главная проблема.

Трампа «зафлажили»

  Тут поневоле за голову схватишься
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Из толпы журналистов, снимавших прибытие участников 
лондонского саммита стран ЕС по Украине, кто-то настойчиво 
кричал каждому выходящему из машины лидеру: «Сможет 
ли Европа защитить себя без Америки?» Впрочем, именно 
этот вопрос и собрал вместе руководства европейских стран.

Одной из первых мероприятие 
покинула глава Еврокомиссии Урсу-
ла фон дер Ляйен. Она успела за-
явить журналистам: надо «срочно 
перевооружить Европу», «предпри-
нимать масштабные действия» и 
«готовиться к худшему». Что ж, по-
пробуем в цифрах и фактах найти 
ответ на вопрос, так волновавший 
неизвестного журналиста в Лон-
доне: сможет ли Европа защитить 
себя самостоятельно, если при-
дётся. Разберём хотя бы главных 
игроков, основываясь на открытых 
данных.

ВЕЛИКОБРИТАНИЯ: 
«ТРАЙДЕНТ» И 
ПУСТЕЮЩИЕ КАЗАРМЫ

Начать следует с Туманного 
Альбиона. Именно лондонский 
истеблишмент выступает одним 
из основных заказчиков войны на 
Украине и не намерен останавли-
вать кровопролитие. Более того, 
Великобритания заинтересована 
в продолжении боевых действий, 
так как там пока ещё теплится на-
дежда на то, что её военные смогут 
застолбить себе территорию «не-
залежной», богатую природными 
ископаемыми. Согласно ежегод-
ному отчету «The Military Balance» 
издания International Institute for 
Strategic Studies, ситуация пример-
но такова.

Численность войск – 150 000 
человек, резерв – 80 000 человек.

Наземная техника:
– Танки: около 227 танков 

Challenger 2;
– Боевые бронированные ма-

шины: более 5 000 единиц (вклю-
чая Warrior, Ajax и другие);

– Артиллерия: самоходные гау-
бицы AS-90, РСЗО M270 MLRS.

ВВС:
– Истребители: около 120 

Typhoon и 30 F-35B Lightning II;

– БПЛА: MQ-9 Reaper и другие;
– Вертолёты: Apache AH-64, 

Chinook, Wildcat и другие.
Флот:
– Авианосцы: 2 корабля типа 

Queen El izabeth (HMS Queen 
Elizabeth и HMS Prince of Wales);

– Эсминцы: 6 кораблей типа 
Type 45 (Daring-class);

– Фрегаты: 13 кораблей типа 
Type 23 (планируется замена на 
Type 26 и Type 31);

– Подводные лодки: 6 атомохо-
дов с баллистическими ракетами 
типа Vanguard и 7 многоцелевых 
лодок типа Astute.

Отдельного внимания заслужи-
вает ядерный потенциал. Королев-
ское ЯО базируется на лодках типа 
Vanguard, каждая из которых несёт 
до 16 ракет Trident II со специаль-
ными боеголовками.

ФРАНЦИЯ: ЯДЕРНЫЙ 
КУЛАК ПОД ФЛАГОМ 
ШАРЛЯ ДЕ ГОЛЛЯ

Следующей в списке потенци-
альных противников России идёт 
Пятая республика. По данным 
International Institute for Strategic 
Studies (IISS) на 2023 год общая 
численность войск составляет око-
ло 205 000 человек, резерв – по-
рядка 40 000 человек.

Наземная техника:
– Около 200 танков Leclerc;
– Более 6 000 единиц брони-

рованных боевых машин (включая 
VBCI, AMX-10RC и другие);

– Самоходные гаубицы CAESAR, 
реактивные системы залпового 
огня LRU.

ВВС:
– Около 100 истребителей Rafale, 

55 Mirage 2000;
– Беспилотники: MQ-9 Reaper, 

Harfang и др.;
– Вертолёты: Tiger, NH90, Gazelle 

и др.

Флот:
– Авианосец Charles de Gaulle;
– Четыре эсминца Horizon и 5 

эсминцев типа FREMM;
– Около 15 эсминцев различных 

типов, включая La Fayette и FREMM;
– Четыре подводных атомохо-

да с ракетами типа Triomphant и 6 
многоцелевых подлодок типа Rubis.

Ядерный потенциал имеется. 
Он включает 4 подлодки, каждая 
из которых несёт до 16 баллисти-
ческих ракет M51 с ядерными бое-
головками, и истребители Rafale, 
способные нести ракеты ASMP-A со 
специальной боевой частью.

ГЕРМАНИЯ: 
ТЕХНОЛОГИИ НАТО 
И ТАНКИ LEOPARD

Наш давний противник. Недав-
но лидер ХДС (Христианско-демо-
кратический союз) Фридрих Мерц 
выступил с предложением созвать 
внеочередное заседание Бундестага 
10 марта, чтобы решить вопрос о но-
вых «специальных фондах», которые 
необходимы для финансирования 
обороны и инфраструктуры страны.

Согласно информации Global 
Firepower Index, армия страны на-
считывает 180 000 действующих 
военнослужащих, ещё порядка 
30 000 составляет резерв.

Сухопутные войска:
– Около 250 танков Leopard 2 

(планируется увеличение до 320 
единиц);

– Более 5 000 боевых брони-
рованных машин, включая Puma, 
Marder, Boxer и другие;

–  С а м оход н ы е  г ау б и ц ы 
PzH 2000, реактивные системы зал-
пового огня MARS II (аналог M270 
MLRS).

ВВС:
– Порядка 140 Eurofighter 

Typhoon и 85 Tornado;
– Беспилотники: Heron 1 и другие;
– Вертолёты: Tiger, NH90, CH-53 

Sea Stallion и т. д.
Флот:
– 10 фрегатов Baden-Württem-

berg (F125), Sachsen (F124) и 
Brandenburg (F123);

– 5 корветов типа Braunschweig 
(K130);

– 6 подлодок типа 212A (с воз-
духонезависимой энергетической 
установкой).

Ядерного оружия у Германии 
нет, но она участвует в программе 
НАТО по совместному использова-
нию спецсредств.

ПОЛЬША: СОВЕТСКОЕ 
НАСЛЕДСТВО И 
ЗАПАДНЫЕ АМБИЦИИ

Численность польской ар-
мии по официальным данным 
Минобороны страны составляет 
120 000 человек, резерв – порядка 
30 000 потенциальных бойцов.

Сухопутные войска:
– Около 900 танков, включая 

Leopard 2 (порядка 250 единиц), 
PT-91 Twardy (модернизированные 
Т-72) и советские Т-72;

– Более 2 000 бронированных 
боевых машин, включая Rosomak, 
BWP-1;

– Самоходные гаубицы Krab, 
Dana, РСЗО WR-40 Langusta и RM-70.

ВВС:
– Около 48 истребителей 

F-16C/D Fighting Falcon, 28 MiG-29 и 
32 Су-22;

– Беспилотники: Bayraktar TB2 
и другие;

– Вертолёты: Ми-24, Ми-17, PZL 
W-3 Sokół.

На воде – два фрегата Oliver Ha-
zard Perry, корвет Gawron (проект 
621) и подводная лодка типа Kobben.

ПО ИТОГУ
Как мы видим, если не считать 

ядерный потенциал, то без поддержки 
США объединённые силы Европы будут 
насчитывать приблизительно миллион 
человек. Это серьёзная военная сила. 
Но даже в таком случае наша армия 
будет больше – это если предположить, 
что придется мобилизоваться всем, а 
европейцы к такому повороту вряд ли 
готовы. А с учётом поддержки союзни-
ков России, прибытие иностранцев на 
территорию и вовсе будет предрешено: 
выбраться живыми они не смогут.

Сергей ДЗЕРЖИНСКИЙ

Комментируя возможный за-
ход европейского военного 
контингента на территорию 
«незалежной», военный обо-
зреватель газеты «Комсомоль-
ская правда» Виктор Баранец 
в интервью «Донецкому кря-
жу» заявил:
«Если Америка выйдет, то основ-
ным паровозом будут выступать 
Великобритания, Германия, Фран-
ция, и конечно, Польша. Именно 
они планируют затащить так 
называемые миротворческие вой-
ска на Украину. А за ними после-
дуют карликовые пристяжные 
болонки вроде прибалтийских 
государств, Швеции и Финляндии. 
[…] Если решатся, то им нужно 
будет выставиться на ЛБС про-
тяжённостью 1 200 километров. 
А для этого необходимо порядка 
200 000 человек».
По словам эксперта, набрать та-
кое количество народа страны 
ЕС смогут без проблем, это так-
же подтверждают приведённые 
нами выше данные. Но и Россия 
в данном случае не останется 
одна, считает аналитик. 
«Москва уже сказала, что для нас 
европейские войска будут закон-
ной целью. Ну и мы имеем полное 
моральное право выставить своих 
«миротворцев». А у нас они очень 
хорошие, и с удовольствием прие-
дут. Загибайте пальцы: приедут 
ребята из КНДР, Ирана, Венесуэлы, 
Кубы и Никарагуа. […] Вот два та-
ких миротворческих войска будут 
стоять, и это неизбежно приве-
дёт к войне. И это будет война не 
региональная, это будет война не 
континентальная, это будет ми-
ровая война», – отметил Виктор 
Баранец.
Эксперт напомнил, что ЯО есть 
у Франции и Великобритании, 
но специальных средств пора-
жения у одной только России 
больше, чем у Парижа с Лондо-
ном вместе взятых. А с нашей 
стороны могут выступить ещё 
и Северная Корея с Китаем, 
которые также обладают ору-
жием массового поражения. 
Поэтому исход подобного про-
тивостояния понятен сразу, и 
страны ЕС очень рассчитывают, 
что США всё же одумаются и 
встанут на их сторону.
«Но судя по тому, как Трамп по-
общался с Зеленским, вскоре мы 
можем и вовсе увидеть, как США 
посылают своих морпехов в помощь 
России выбивать противника из 
Курской области. Пока это звучит 
как шутка, но сейчас такое время, 
что я бы подобного развития со-
бытия не исключал полностью», – 
заключил Баранец.

Мнение 

Если Европа останется одна…

  Леди и джентльмены – в растрёпанных чувствах
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Западный фронт помощи Киеву трещит по швам. И не только 
потому, что Штаты самоустранились. Венгрия блокирует транши. 
Поэтому «благодетели» в Брюсселе и Лондоне пытаются найти 
способ добраться до замороженных российских активов. Но всё 
не так просто, да и финансировать «незалежную» в любом случае 
будут только в долг. Вопрос лишь в том, кто заплатит по счетам?

И ХОЧЕТСЯ, И КОЛЕТСЯ
Вслед за объявлением со сто-

роны властей США о приостанов-
ке финансовых траншей Украине 
«забуксовало» решение ЕС о но-
вом пакете помощи Киеву в раз-
мере 20 миллиардов евро. На это 
решение наложила вето Венгрия, 
у которой к Зеленскому имеются 
глобальные претензии после того, 
как тот запретил транзит россий-
ского газа через украинские тер-
ритории.

Выделяется в этой истории Бри-
тания, которая в ЕС не состоит, но 
Киеву активно «помогает». В част-
ности, премьер-министр Кир Стар-
мер по итогам саммита в Лондоне, 
прошедшего 3 февраля, заявил 
о финансовой помощи Украине 
в размере 2,2 миллиарда фунтов 
стерлингов.

Деньги эти, что характерно, бу-
дут изъяты не только из кошельков 
британских налогоплательщиков, 
но и из дивидендов от заморожен-
ных российских активов. Таковых 
в Британии по открытым данным 
имеется от 28 до 30 миллиардов 
долларов.

В континентальной Европе, сто-
ит напомнить, российских активов 
«осело» на 220, а по альтернатив-
ным данным, на все 240 миллиар-
дов. И эти залежи денег и ценных 
бумаг все годы с начала СВО явля-
ются предметом торга со стороны 
Запада.

Европейцам очень хочется 
взять все эти деньги себе, есте-
ственно, с целью «отдать всё 
Украине в качестве сумм на вос-
становление страны». Но здесь воз-
никают некоторые проблемы. Если 

говорить проще, то очень многие в 
случае такого шага начнут думать, 
что Европа – банальный вор. И что 
евро не слишком надёжная денеж-
ная единица для хранения своих 
резервов. Потому что в момент 
очередного изменения политиче-
ской конъюнктуры эти деньги по-
просту могут изъять.

Это слишком большой эконо-
мический риск. Поэтому и ЕС, и 
Британия на подобные шаги не 
идут. Хотя, например, после сам-
мита в Лондоне Франция, Герма-
ния и Британия, пока на уровне 
«анонимных высокопоставленных 
чиновников», но заговорили о 
том, что в будущем угрозу полно-
го изъятия активов можно исполь-
зовать как «рычаг давления» на 
Москву в ходе мирных перегово-
ров по Украине.

Что, впрочем, всё равно упи-
рается всё в те же проблемы с 
легитимностью подобного шага и 
репутационными потерями всего 
Старого Света. Но, помимо самих 
активов, есть дивиденды с них.

ОПАСНЫЕ «АКТИВЫ»
Долгое время Европа не могла 

получить доступ и к этим диви-
дендам. Решение было принято 
только на саммите ЕС 1 февраля 
2024 года. До этого вето стабиль-
но накладывала всё та же Венгрия, 
которой, помимо необходимости 
доступа к российскому дешёвому 
газу, в принципе не улыбается тра-
тить какие-то деньги на Украину и 
на ненужную Будапешту войну в 
непосредственной близости от сво-
их границ.

С 2024 года Европа дала себе 
доступ к российским деньгам. И 
здесь стоит сказать о том, как 
именно выглядит механизм «фи-
нансирования» Украины этими 
средствами.

Киев непосредственно из этих 
денег не получает ничего. В 2024 
году страны «Большой семёрки» 
разработали следующую схему: 
деньги и оружие, которое предо-
ставляется Украине, даются в кре-
дит из национальных бюджетов 
государств-участников. А уже эти 
кредиты гасятся из прибылей от 
российских активов.

Кир Стармер тоже подчеркнул, 
что два миллиарда фунтов, ко-
торые выделяет Лондон – это не 
безвозмездная помощь, а кредито-
вание. При этом деньги пойдут не в 
Киев, а в Белфаст. Там, на оружей-
ном заводе, на эти деньги будет за-
казано около пяти тысяч ракет ПВО, 
которые уже и поедут на Украину. 
Но случится это не прямо сейчас, а 
по мере изготовления продукции.

Примерно по тому же принципу 
работает и львиная доля остальной 
европейской помощи Украине.

«ОЛЬСТЕР БУДЕТ 
СВОБОДНЫМ!»

Правда, и здесь есть свои из-
держки. Во-первых, когда «высокие 
стороны» договаривались о том, 
как «распилить» российские при-
были, они решили, что сумма для 
погашения кредитов будет равна 
50 миллиардам евро. Но этого уже 
явно не хватает.

Во-вторых, коррупция, желание 
спихнуть старую военную технику 
со складов, обыкновенные утечки 
оружия на «чёрный рынок» – всё 
это генерирует проблемы как для 
Украины, так и для европейских 
чиновников, на которых всё с боль-
шими подозрениями смотрит их 
родной электорат.

После слов Кира Стармера о 
выделении Украине очередного 
кредита возвысили свой голос уже 
и государственные служащие. Так, 
с резким протестом против тако-
го шага выступила Первый ми-
нистр Северной Ирландии Мишель 
О’Нил.

«В нынешнее время я бы хоте-
ла видеть, что деньги инвестиру-
ются в сферу государственных ус-
луг, а не идут на покупку средств 
ведения войны», – заявила она из-
данию The Telegraph.

Тут ещё важно понимать, что 
Стармер не сказал, какая часть из 

двух миллиардов будет взята из 
российских прибылей, а какая – из 
национального бюджета. И что-то 
подсказывает, что цифры не озву-
чиваются потому, что из бюджета 
будет потрачено значительно боль-
ше, чем это понравилось бы ир-
ландским (и не только) подданным 
Королевства. И это несмотря на то, 
что оружейное производство нахо-
дится в Белфасте, то есть в столице 
Северной Ирландии.

Для Британии этот регион, если 
что – многовековая боль, сопря-
жённая с войнами, сепаратизмом, 
терроризмом и лютейшей крови-
щей. И если из-за Украины полых-
нёт ещё и там… Ну, скажем прямо, 
это будет чудо как хорошо, потому 
что Лондону тогда точно уже станет 
не до Киева.

Отметим здесь, кстати, что 
тенденция складывается вполне 

определённая. В силу токсичности 
Украины и всей ситуации с ней в 
целом уже практически пошли под 
нож нынешние правящие режимы 
в Германии и во Франции, ранее 
консерваторы победили в Слова-
кии, и если бы не беспрецедентные 
махинации и административное 
давление, то к этому «клубу» мог-
ли бы присоединиться и Румыния с 
Молдавией.

Впрочем, это всё лирика, а 
практические вопросы для Украи-
ны сейчас упираются исключитель-
но в деньги и военную помощь.

ЧТО В ИТОГЕ?
В итоге на текущий момент ад-

министрация Трампа официально 
заявила о полной приостановке фи-
нансирования киевского режима, 
пока «Зеленский не извинится» и не 
«созреет для мирных переговоров» 
в том виде, в котором их планирует 
Вашингтон. И хотя пока официаль-
но США не настаивают на выборах 
на Украине с переизбранием но-
вого, легитимного президента, эта 
мысль отчётливо витает в воздухе.

Европа в свою очередь не смог-
ла согласовать очередной финан-
совый транш Украине в размере 
20 миллиардов евро. Здесь камнем 
преткновения выступает Венгрия, 
которой нужен российский дешё-
вый газ транзитом через Украину. И 
чтобы «процесс пошёл», Зеленско-
му нужно отменить своё решение о 
запрете транзита.

Ни извиняться перед Трампом, 
ни устраивать выборы, ни тем 
более «открывать вентиль» для 
российского газа Зеленский, судя 
по его публичным заявлениям, не 
собирается. А значит, ситуация с 
отсутствием денег и иной помощи 
может затянуться, что понятным 
образом на руку именно России.

Ну и есть ещё Британия, кото-
рая вспомнила и про российские 
активы, и про своё военное произ-
водство, и обещает пять тысяч сна-
рядов ПВО. Но когда они попадут 
на Украину (если вообще попадут), 
какого они будут качества и в ка-
ком количестве – «темна вода во 
облацех». А вот то, что уже сейчас 

предельно ясно, так это обострение 
внутриполитической ситуации в са-
мом Королевстве, при том по мак-
симально опасному для Лондона 
североирландскому направлению. 
И российские активы, хоть цели-
ком, хоть только в части прибылей 
с них здесь явно не помогут.

Александр ЧАУСОВ
публицист, 

кандидат исторических наук

Миллиарды в тумане

  … а Виктор Орбан накладывает вето 

Киев непосредственно из этих денег не получает 
ничего. В 2024 году страны «Большой семёрки» 

разработали следующую схему: деньги и оружие, 
которое предоставляется Украине, даются в кредит 
из национальных бюджетов государств-участников. 

А уже эти кредиты гасятся из прибылей 
от российских активов.

Общая ситуация по заморо-
женным российским активам
• Всего заморожено около 
280–300 миллиардов долла-
ров.
• На момент 2022 года они со-
ставляли около 50% всех золо-
товалютных резервов страны.
• В ЕС заморожено около 
222 миллиардов евро.
• В Британии – 28–30 милли-
ардов долларов.
• В США – 5 миллиардов дол-
ларов.
• Часть замороженных акти-
вов находится в Японии, но 
власти страны не раскрывают 
конкретных сумм.

В тему
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Ещё недавно мысли об аналоге Нюрнберга для ВСУ казались смелыми.  Но 
времена меняются, час справедливости всё ближе. Недавно вышедшую книгу 
«Военные преступления киевского режима. Материалы Международного 
общественного трибунала по преступлениям украинских неонацистов 2022–
2024 гг.» Максима Григорьева и Дмитрия Саблина уже называют основой 
для международного суда над украинскими военными преступниками.

КУРСКИЙ РУБЕЖ
Читать изложенные в книге истории – не 

для слабых духом. Вот, например, Артём Куз-
нецов из захваченной ВСУ Суджи вспоминает, 
как на его глазах убили его беременную жену 
и ранили двухлетнего сына Матвея. Он вёз их 
в госпиталь, но спасти любимую не удалось.

Зоя Ананьева из Курской области ушла 
пешком из родной Куриловки во время на-
лёта дронов. По дороге женщина видела 
разорванные тела своих односельчан и до 
последнего не верила, что сможет спастись.

Или история иеромонаха Феодосия из 
Горнальского мужского монастыря Курской 
области, которого украинская атака застала 
во время службы – украинцы целенаправ-
ленно стреляли по православным храмам, 
уничтожив два на его глазах.

Многодетный отец Роман Яценко вспоми-
нает, как мчался в Суджу за семьёй по «дороге 
смерти», где ВСУ расстреливали гражданские 
машины. Избежал атаки, проехав по меже. 
«Дал указание идти гуськом, но не кучно. Де-
тям объяснил: „Мы – большое ухо, идём, слу-
шаем дроны“», – вспоминает мужчина.

ПРАВДА 
О «ЗАХИСТНИКАХ»

Тяжело пришлось и тем, кто ждал наших 
под властью Киева.

«Отношение к нам, местным, было 
очень плохое. Они буквально нас за людей 
не считали, они на нас смотрели с презре-
нием и ненавистью», – рассказывает Иван из 
Дзержинска (Торецка).

Эта книга полна таких историй. И каждо-
му из нас, военных журналистов, тоже будет 
что добавить на весы Фемиды, когда при-
дёт час.

«XXI век... Люди мира, услышьте нас, про-
стых погорельцев, проживающих по адресу: 
Мариуполь, ул. Машиностроителей, д. 86. 
Страх, ужас и беспомощность сковали наше 
сознание», – так начиналось написанное от 
руки послание жителями мариупольского 
дома, с которыми я разговаривала ещё во 
время боевых действий в марте 2022 года. 
Автор дневника Тамара Кисель рассказала, 
как ВСУ занимали квартиры под огневые 
позиции. Как расстреливали дома при от-
ступлении. В этом же районе мама троих 

маленьких детей Валерия Соболева со сле-
зами на глазах рассказала нам: «азовцы»* 
расстреляли её мужа и свояка за то, что те 
попытались не дать им занять квартиру. И 
цинично забрали документы убитых, чтобы 
выйти из окружения.

Мой коллега, военный репортёр и писа-
тель Денис Григорюк, за одиннадцать лет ра-

боты видел многое. Хорошо помнит, напри-
мер, удары ВСУ по центру Донецка во время 
прощания с героем России Корсой в августе 
2022 года. Жертвами стали несколько чело-
век, включая девочку-балерину. На глазах у 
Дениса возле гостиницы «Донбасс Палас» по-
гибла девушка.

«Её последние секунды жизни, пред-
смертные конвульсии попали на камеру ви-
деонаблюдения, а украинские СМИ написали, 
будто бы это актриса. Хотя девушка уми-
рала на моих глазах, убитая западным воо-
ружением», – вспоминает он.

Военный репортёр из Луганска Виктория 
Толкачёва призналась мне, что после одного 
из интервью ей было плохо физически. Иван 
Костенков из Новоайдарского района ЛНР в 
2014-м попал в плен к «айдаровцам»* по 
обвинению в сотрудничестве с ополченцами. 
Самое лёгкое, что ему пришлось пережить – 
это переломанные рёбра после одного из 
допросов.

В СУХОМ ОСТАТКЕ
Книга получила отклик со стороны 

главы МИД Сергея Лаврова и уполномо-
ченной по правам человека Татьяны Мо-
скальковой. Лавров убеждён, что наша 
задача – сделать всё необходимое, чтобы 
все виновные в преступлениях понесли 
неотвратимое наказание. Москалькова 
написала, что видит большое значение 
книги при рассмотрении Международным 
военным трибуналом преступлений укро-
нацистов.

Осталось только дождаться этого трибу-
нала. И он непременно будет.

Кристина МЕЛЬНИКОВА

Новому Нюрнбергу – быть

  Первая полоса 1-го номера «Пионерской правды» 

  Обложка книги

Помню в детстве, если я начинал ныть «мне скучно», то и 
дедушки, и бабушки, и родители отвечали неизменным – «сядь 
почитай». Наверное, советские люди были самыми читающими 
в мире, потому что действительно было ЧТО ПОЧИТАТЬ. В том 
числе – и в юном возрасте. В том числе – и «Пионерскую правду».

СОВЕТСКИЙ 
БЕСТСЕЛЛЕР

Сто лет назад, 6 марта 1925 
года, вышел первый номер нового 
издания, сразу обозначившего свое-
го читателя – «еженедельная газета 
юных пионеров». Называлась газе-
та соответствующе – «Пионерская 
правда». В итоге она пережила и 
своих первых издателей, и своих 

первых читателей, став, без преуве-
личения, одним из символов СССР.

Первый номер будущего бест-
селлера создавался буквально на 
двух стульях и одной пишущей ма-
шинке. Дебютные тиражи в 20 ты-
сяч экземпляров по меркам Союза 
можно назвать скромными. Но к 
1960-м годам количество читате-
лей могло сравниться с населением 

некоторых стран – семь миллионов. 
А достигнутая к 1975 году отметка 
в 9,5 миллиона установила рекорд 
среди всех газет СССР. И это в ус-
ловиях нешуточной конкуренции. 
У юного советского читателя был 
неплохой выбор: «Юный техник», 
«Весёлые картинки», «Костёр» 
или не менее известный журнал 
«Мурзилка».

ДЛЯ ДЕТЕЙ 
ПОВЗРОСЛОМУ

Успех предприятия объяснялся 
заложенной с основания «взрослой» 
важностью, с которой делали это 
«детское» дело. На страницах «Пи-
онерки» печатались известные пи-
сатели и поэты: Максим Горький, 
Владимир Маяковский, Аркадий 
Гайдар, Самуил Маршак, Лев Кас-
силь. А первые шаги газета делала 
под редакторством Николая Буха-
рина – фигуры политически вли-
ятельной и значимой. Как видим, 
советская власть понимала важность 
воспитания подрастающего поколе-
ния и на самотёк это дело не пустила.

Значимой была и цель газеты: 
«Прививать детям идеалы друж-
бы, товарищества, взаимопом-
ощи, любви к Родине, добра и 
справедливости».

Помимо качественного чтива 
«Пионерка» пропагандировала ак-
тивный досуг: военно-спортивную 

игру «Зарница», соревнования 
юных футболистов «Кожаный мяч» 
или шахматистов «Белая ладья». 
Словом, если у ребёнка было хобби, 
он мог найти единомышленников 
на страницах «Пионерской правды».

«ПРИВИВКА» 
НЕ ПОМЕШАЕТ

«Пионерка», как и некоторые 
другие советские издания, сумела 
пережить развал Союза. У неё име-
ется свой сайт. Есть и печатная вер-
сия газеты с по-советски доступной 
ценой в 25 рублей за печатный эк-
земпляр. Естественно, в нынешних 
интернет-реалиях тиражи стали 
гораздо скромнее. Но читатель у 
газеты есть.

Нельзя сказать, что наша дет-
ско-подростковая аудитория со-
всем перестала читать. Но сегодня 
такие издания, как «Пионерка», 
проигрывают конкуренцию всевоз-
можным комиксам и прочей маку-
латуре. Причём заморское чтиво 
популярно настолько, что с 2024 
года в ЕГЭ по русскому языку при 
написании сочинения-рассуждения 
разрешено приводить примеры из 
аниме, манги или комикса.

Профессор Казанского фе-
дерального университета Ирина 
Ерофеева так комментирует это 
нововведение интернет-порталу 
университета: «На мой взгляд, ани-

ме, манга, комикс – это жанры, не 
свойственные русской культуре и 
не соответствующие её тради-
циям».

К сожалению, буйным нацио-
налистическим цветом раскраше-
на литература для подростков на 
Украине. И началось это задолго до 
военных событий в Донбассе. Ещё в 
«мирном» 2007 году можно было 
обнаружить в украинской книжной 
палитре серию комиксов «Украина 
в борьбе», откровенно национали-
стического толка, героизирующих 
подонков из УПА*. В 2022 году в 
ходе освобождения ЛНР в различ-
ных местах были обнаружены та-
кие русофобские «нетленки», как 
«Пригоди Микитки». И эта зараза 
имеет свойства давать метастазы, 
от которых нам нужно иметь свою 
«вакцину».

Поэтому сегодня крайне важно 
возродить традиции «Пионерской 
правды» с её «прививкой» нор-
мальных идеалов, общечеловече-
ских ценностей. И заниматься этим 
нужно не на уровне любительства, 
а как было в советские времена, с 
привлечением к сотрудничеству се-
рьёзных авторов, которые в доступ-
ной ребёнку форме смогут говорить 
о непреходящем вечном, о нашей 
истории и сегодняшнем дне. Нахо-
дить темы, интересные детворе.

Артём МАСЛОВ

«Пионерка» против манги
* – представители запрещённых в России террористических и экстремистских организаций.
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* – запрещённая в России экстремистская организация
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Хрупкая, яркая дама с пышными кудрями и открытой улыбкой. Даже 
за кулисами, без грима она – примадонна. Внучатая племянница 
легендарного тенора Сергея Лемешева, наша собеседница 
родилась в Грузии и приехала в Донецк за своим любимым. 
Здесь в год Русской весны во время самых страшных обстрелов 
родился их сын. Но прима осталась верна этому городу, ставшему 
её второй Родиной, приняв все тяготы прифронтовой жизни.

Знакомьтесь. Фатима Касья-
ненко – заслуженная артистка, 
прима «Донбасс Оперы». В канун 
Международного женского дня 8 
Марта хочется познакомить наших 
читателей с этой удивительной 
женщиной, судьба которой напол-
нена яркими событиями, непросты-
ми испытаниями и счастьем – и в 
творчестве, и в семье.

ВОСТОЧНАЯ 
ПРИНЦЕССА

Фатима родилась в Грузии, в 
городе Рустави. К моменту её по-
явления на свет в семье уже под-
растали сестра Ариза и брат Мурад. 
Семья была интернациональная, 
мама – русская, а в жилах папы 
текла азербайджанская, грузинская 
и даже персидская кровь. Имя ма-
лышка получила в честь бабушки 
по линии отца – Фатма, на персид-
ский манер. Но когда свидетель-
ство о рождении попало в руки 
мамы, она незаметно приписала 
мягкий знак после буквы «Т» и де-
вочку стали звать Фатьма.

Любимая дочка и внучка, обо-
жаемая младшая сестра. Она бук-
вально купалась в любви и заботе. 
Неудивительно, что в такой тёплой 
атмосфере врождённый талант де-
вочки проявился в очень ранние 
годы. Фатьма запела, ещё даже 
толком не умея разговаривать. 
Звонкий серебристый голосок копи-
ровал все модные эстрадные песни.

Уже тогда в семье с улыбкой го-
ворили, что вокальный талант кро-
ха каким-то образом унаследовала 
от Сергея Лемешева, двоюродного 
брата бабушки по линии мамы. И не 
только Фатьма, но и старшая сестра 
Ариза, которой предстояло сыграть 
очень важную роль в её судьбе.

ТЯЖЁЛОЕ ИСПЫТАНИЕ
Фатьма ещё училась в шко-

ле, когда мама тяжело заболела. 
Все заботы о ней и о домашних 
делах легли на хрупкие плечи де-
вочки-подростка. Отец много и тя-
жело работал, все деньги уходили 
на лечение. Ариза к тому времени 
уже была студенткой Московской 
консерватории, а Мурад учился в 
мореходке, став впоследствии ка-
питаном дальнего плавания.

«Борьба мамы с недугом дли-
лась несколько лет. Болезнь то 
отступала, то снова атакова-
ла. Мне было всего 17 лет, когда 
мама умерла, – рассказывает Фа-
тима. – Сложно описать слова-
ми, каким ударом это стало для 

семьи. Отец держался и старал-
ся помочь нам пережить эту тя-
жёлую утрату».

Когда он заметил, что его млад-
шенькая даже петь перестала, по-
нял, что надо предпринимать ка-
кие-то решительные действия.

На семейном совете было ре-
шено, что Фатьма поедет в Москву, 
где продолжит музыкальное обра-
зование. Ариза стала настоящим 
крепким тылом для сестры, частич-
но заменяя ей маму.

СТРЕЛЫ АМУРА
В Государственное музыкаль-

ное училище имени Гнесиных 
Фатьму приняли без раздумий. Её 
роскошный голос, напоминавший 
соловьиную трель, профессионалы 
оценили по достоинству.

Новые знакомства, учёба, за-
хватывающий процесс шлифовки 
природных данных педагогами ув-
лекли девушку. Она снова радова-
лась жизни и пела. Пела в память о 
маме, мечтавшей, чтобы дочь бли-
стала на оперной сцене.

Скорее всего, Фатьма продол-
жила бы образование в стенах 
Московской консерватории, как и 
Ариза. Но судьба преподнесла оче-
редной сюрприз, на этот раз счаст-
ливый. Девушка встретила свою 
первую и единственную на всю 
жизнь любовь – уроженца Донецка 
Вячеслава Касьяненко. Он тоже по-
лучал музыкальное образование на 
отделении духовых инструментов.

Чувства оказались взаимными. 
Высокий, статный Слава, настоя-
щий мужчина красиво ухаживал за 
хрупкой, миниатюрной красавицей. 
Фатьму покорила его сила, надёж-
ность и верность.

«Я сразу поняла, что Слава – 
главная и единственная любовь 
моей жизни, моя вторая половин-
ка», – улыбается моя собеседница.

Молодые люди поженились 
буквально через пару месяцев. А 
менее чем через год родилась доч-
ка Полина, названная в честь мамы 
Фатьмы.

ДОНБАСС СТАЛ 
РОДНЫМ ДОМОМ

Какое-то время молодые су-
пруги пытались совмещать учёбу с 
подработками. Но настал момент, 
когда пришлось принять нелёгкое 
решение и переехать в Донецк, где 
у Вячеслава жили родители. 

«Слава на долгое время пере-
стал профессионально занимать-
ся музыкой. Его целью стали за-
работки, чтобы мы с дочкой ни в 
чём не нуждались, – рассказывает 
певица. – Я понимаю, какую жерт-
ву принёс мой муж, отказавшись 
от творческого развития и заняв-
шись бизнесом».

Фатьма погрузилась в быт и за-
боты о малышке. Теперь из её уст 
звучали в основном колыбельные. 
Родные Вячеслава помогали, под-
держивали.

Когда Полина подросла и поя-
вилась возможность отдать кроху 
в садик, Слава принял настоящее 

мужское решение – его восточная 
принцесса должна продолжить 
учёбу.

СУДЬБОНОСНАЯ 
ВСТРЕЧА

В Донецкую музыкальную ака-
демию имени Прокофьева Вяче-
слав привёл любимую жену бук-
вально за руку.

Фатьма почувствовала себя как 
рыбка в воде, с радостью окунулась 
в родную стихию. Ей так не хватало 
творчества! Прослушивание про-
шло на ура.

Молодая мама стала студент-
кой кафедры академического 
пения. Попала в класс к такому 
маститому мэтру, как народный ар-
тист Николай Момот. Эта встреча с 
маэстро оказалась по-настоящему 
судьбоносной. Николай Семёнович 
стал не просто высококлассным на-
ставником, превратившим вокаль-
ный алмаз в бриллиант, но и спустя 
годы помог семье Фатьмы, ока-
завшейся в смертельной опасности.

А пока она с радостью и вдох-
новением ходила на занятия, пере-
нимая от педагога его мастерство.

ПРИМА 
«ДОНБАСС ОПЕРЫ»

Годы учёбы пролетели незамет-
но. И вот в 1999-м настало время 
госэкзамена. Для Фатьмы Касья-
ненко таковым стал спектакль на 
сцене Донецкого театра оперы и 

балета – опера Россини «Севиль-
ский цирюльник», где она блиста-
тельно исполнила партию Розины. 
Оценка – отлично. И, разумеется, 
приглашение работать в театре со-
листкой.

Касьяненко сразу плотно задей-
ствовали в репертуаре. Ввели во 
все спектакли, где были партии для 
лирико-колоратурного сопрано.

Виолетта Валери в «Травиате», 
Джильда в «Риголетто», Нанетта в 
«Фальстафе», Оскар в «Бале-ма-
скараде» Дж. Верди, Адина в «Лю-
бовном напитке» Г. Доницетти, Мю-
зетта в «Богеме», Лиу в«Турандот» 
Дж. Пуччини. Это далеко не весь 
её репертуар. А ещё романсы, кон-
цертные программы, роли в опе-
реттах.

Счастливая судьба подарила ей 
успех в творчестве и прекрасную 
семью. Уже в зените славы, в рас-
цвете карьеры Фатима (в послед-
ние годы певица решила выбрать 
арабский вариант своего имени. 
– Прим. авт.) и Вячеслав снова ис-
пытали родительское счастье. Сын 
Матвей родился в самом тяжёлом 
2014 году.

В этот момент Кировский район 
Донецка, где жила семья Касьянен-
ко, подвергался сильным обстрелам 
укронацистов. На помощь пришёл 
педагог Фатимы. Николай Семёно-
вич выехал с женой в Крым и пред-
ложил выпускнице пожить в его 
квартире в центре Донецка, куда 
вражеские снаряды не долетали.

Фатима Касьяненко не покину-
ла Донецк, пережила с городом все 
тяготы, не взирая ни на что была и 
остаётся солисткой «Донбасс Опе-
ры». Без сомнения, впереди у певи-
цы новые цели и новые вершины.

Юлия БАЛДИНА
Фото: из личного архива 

Фатимы КАСЬЯНЕНКО

  Примадонна – всегда примадонна

  Неподражаемая Розина опере «Севильский цирюльник»

«Слава на долгое 
время перестал 

профессионально 
заниматься музыкой. Его 
целью стали заработки, 
чтобы мы с дочкой ни 
в чём не нуждались. 
Я понимаю, какую 
жертву принёс мой 

муж, отказавшись от 
творческого развития и 
занявшись бизнесом».

Сын Матвей родился в 
самом тяжёлом 2014 
году. В этот момент 
Кировский район 

Донецка, где жила семья 
Касьяненко, подвергался 

сильным обстрелам 
укронацистов.

Сказочное счастье
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ЧЕЙ КОТИК?
Популярная задачка для детей на внимание. На картинке 

три девочки: Таня, Катя и Ира. Кто из них хозяйка котика и 
почему?

КОГО КАК ЗОВУТ?
На рисунке пять ребят. Коля стоит с краю, а если Нюра 

встанет рядом с Володей, два Пети окажутся рядом друг с 
другом. Кого из ребят как зовут?

КТО ПРИНЕСЁТ БОЛЬШЕ ВОДЫ?
Два друга помогают поливать огород. Они носят воду в 

лейках с реки. Кто из мальчиков принесёт больше воды?

В ГОРОДЕ
Эта задачка детям, которые живут в городах, наверняка 

будет по зубам. Художник нарисовал городской пейзаж, но 
допустил пять ошибок. Найдите их!

НА РЕКЕ
Внимательно рассмотрите картинку и ответьте на воп-

росы:
В каком направлении идёт пароход – по течению или 

против?
Какое время года запечатлено на картинке?
Какое время дня изобразил художник?
Мелко или глубоко на реке в этом месте?
Близко или далеко пристань и на каком она берегу?

Источник: 4brain.ru

ТРЕНИНГ ДЛЯ МОЗГОВОЙ ИЗВИЛИНЫ

Хозяйка котика Ира, та, что с одним бантиком на косичке – она 
отдала второй своему питомцу. У остальных подружек бантики на 
месте, у каждой по два.

У одного мальчика лейка больше, но обратите внимание: у обеих 
леек носики находятся на одном уровне, а значит, выше него на-
лить воду не удастся – вспомните закон о сообщающихся сосудах. 
Мальчики принесут воды поровну.

От
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т:

От
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т:
От

ве
т:

От
ве

т:  у светофора только два огня, а должно быть три;
 у троллейбуса только одна штанга, художник забыл нарисовать 
вторую;
 на улице левостороннее движение, а в России правостороннее.
 О том, что это Россия, говорит русскоязычная афиша;
 на табличке указан номер дома 0, но такого быть не может;
 на афише 31 сентября, а такого не бывает, можете заглянуть 
в календарь.

От
ве

т:

 плавучие бакены (деревянные треугольники на воде) направле-
ны против течения, а значит, теплоход идёт вверх по руслу;
  на небе стая птиц летит углом, у которого одна сторона 
короче другой, значит, это журавли. По кронам деревьев можно 
понять, где юг – на его стороне всегда больше ветвей и листьев. 
Объединив эти факты, определяем, что птицы летят на юг, а 
значит, скоро зима, соответственно на картинке изображена 
осень;
 на вершинах бакенов есть фонари, их ставят вечером, утром 
снимают. На берегу за теплоходом можно разглядеть движущееся 
в сторону деревни стадо. Значит, художник изобразил конец дня, 
вечер;
 на палубе матрос шестом измеряет глубину фарватера, зна-
чит, река в этом месте уже неглубокая;
 пассажиры подготовились к выходу – они стоят со своим бага-
жом, значит, скоро пристань. По тем же пассажирам можно опре-
делить, с какой стороны пристань – с той, с которой вы смотри-
те на рисунок. Вспоминаем, что теплоход идёт вверх по течению. 
Чтобы понять, где правый и левый берег, надо встать лицом по 
направлению течения. Объединив этот факт с положением пасса-
жиров, определяем, что пристань будет на правом берегу.

Проезд автобусами по маршрутам из Москвы в ДНР 
занимает около суток. Чтобы дорога прошла легко, 
важно подготовиться заранее. Выбирайте проверенные 
решения – это гарантия безопасности и комфорта.

ЧТО ВЗЯТЬ 
С СОБОЙ?

– Удобная одежда и аксессуа-
ры. Отдайте предпочтение мягким 
футболкам, худи и шарфу, который 
послужит импровизированной по-
душкой.

– Для перекуса подойдут су-
хофрукты, орехи и бутерброды в 
контейнере. Избегайте солёного, 
чтобы не мучила жажда.

– Влажные салфетки, термос с 
чаем или кофе, бутылка воды.

ЗАБОТА 
О ЗДОРОВЬЕ

– Разминка каждые 2–3 часа. 
Даже сидя можно делать круговые 
движения стопами, потягиваться 
или массировать шею.

– Подушка для шеи и маска для 
сна помогут отдохнуть, особенно в 
ночных поездках.

– Не забудьте пластырь, таблет-
ки от укачивания и обезболиваю-
щие.

ЛЕГАЛЬНЫЕ 
ПЕРЕВОЗЧИКИ: ВАШ 
НАДЁЖНЫЙ ВЫБОР

Путешествие начинается с 
правильного решения. Легальные 
компании – это не просто билет 
из точки А в точку Б. Это техниче-
ский контроль автобусов, страхов-
ка пассажиров и фиксированные 
тарифы, которые не зависят от ка-
призов спроса. В отличие от неофи-
циальных перевозчиков, здесь вы 
не столкнётесь со скрытыми плате-
жами или старыми автобусами без 
лицензий. Для пассажиров – элек-
тронные билеты, гарантия посадки 
и компенсация при отмене рейса.

Легальные перевозчики рабо-
тают только через официальные 

автостанции. Например, в Москве 
такой станцией отправления пря-
мых рейсов в ДНР является «Но-
воясеневская». Здесь вы всегда 
найдёте актуальное расписание, а 
сотрудники помогут оформить до-
кументы без лишних хлопот.

ОСТЕРЕГАЙТЕСЬ 
НЕЛЕГАЛОВ!

Неофициальные водители ча-
сто нарушают график, используют 
изношенный транспорт и вводят 
пассажиров в заблуждение скры-
тыми условиями. Совет прост: 
покупайте билеты через сайты 
официальных перевозчиков или 
напрямую на автостанции. Телефон 
для справок: +7 (926) 917-34-74 
(многоканальный).

Приятной дороги 
и лёгкого пути!

Полезные советы для комфортного 
путешествия из Москвы в ДНР
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